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ǍǎОВǃǎǈǑ ǊОǎОǅОǊ ВǙǂǃǎǄИǊ. Ǎодготовка к 
отопительному сезону в ǈузǟассе ^ на заверȱаȷȲем 
ȶтапе. Ǐегодня в зоне осоǟого внимания ǎǛǏ и ǐǛǔ� 
котельные� трансǲорматорные подстанции� водозаǟоры� 
канализационные станции. На ǟольȱинстве оǟȳектов 
раǟоты уǤе заверȱены. В ǈемерове почти ��� 
километров тепловых сетей испытаны на прочность 

и плотность. ƿольȱинство выявленных деǲектов 
устранены. ǎаǟоты продолǤаȷтся на � оǟȳектах. ǐак� на 
улице Ноградской применяется инновационный метод 
санации гиǟким рукавом. Отопительный сезон в ǈузǟассе 
начнȹтся� как только среднесуточная температура не 
ǟудет превыȱать � градусов ǔельсия в течение пяти 
дней. Фото Ǐергея ǁавриленко.
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Культура под ключ

// здравоохранение

// фотофакт

// память

История в бронзе

ˤубернатор ˬергей 
ʴивилев оˊенил ход 
работ в образовательном 
комплексе ˬибирско-
го кластера искусств в 
˦емерове. ˤлава региона 
отметил высоку˒ степень 
готовности обˎекта.

«Создание Сибирского 
кластера искусств улуч-
шит качество жизни куз-
бассовцев, будет спо-
собствовать развитию 
международного культур-
ного сотрудничества, – от-
метил губернатор. – Но 
главное, что мы строим 
этот кластер для наших 
детей, поэтому важно сде-
лать всё качественно. Из-
за пандемии были силь-
но задержаны поставки 
сложного оборудования 
и материалов из-за рубе-
жа. Сейчас идёт настройка 
техники, благоустройство 
территории, все работы 
должны закончить в тече-
ние двух месяцев».

В пяти зданиях ком-
плекса завершаются фа-
садные и пусконаладоч-
ные работы. В школьных 
классах устанавливают 
мебель. Полностью обо-
рудованы спортивный зал, 
столовая, гардероб и бас-

сейн. Уже готов интернат 
для обучающихся средней 
специальной музыкаль-
ной школы на 75 мест.

В интернате и учебных 
корпусах хореографической 
академии и музыкальной 
школе завершены отделоч-
ные работы, идёт монтаж 
внутренних инженерных 
сетей и систем, устройство 
фасада, установка техно-
логического оборудования, 
благоустройство террито-
рии.

Напомним, что стро-
ительство образователь-
ного комплекса началось 
в 2019 году по поручению 
президента России Вла-
димира Путина. Хорео-
графическая академия и 
интернат на 150 мест, му-
зыкальная школа на 150 
человек с концертным за-
лом, интернат на 75 уче-
ников, общеобразователь-
ная школа с бассейном на 
300 учащихся занимает 
площадь примерно 7 гек-
таров. Комплекс планиру-
ется открыть 31 декабря 
2023 года.

Кроме Кузбасса, такие 
комплексы появятся во 
Владивостоке, Калинин-
граде и Севастополе.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

˨а совещании под пред-
седательством губер-
натора ˦узбасса ˬерге˓ 
ʴивилева прошло первое 
обсуждение проекта 
мемориального комплек-
са воину�освободител˒ 
˨икола˒ ˧асалову.

Возле Президентского 
кадетского училища по-
явится архитектурный 
ансамбль в виде аллеи, в 
конце которой на курга-
не будет установлена точ-
ная копия 12-метрового 
бронзового памятника со-
ветскому воину. Здесь же 
разместят плац для торже-
ственных построений ка-
детов и прогулочную зону 
со скамейками, пешеход-
ными и велодорожками.

«Наш святой долг – пом-
нить подвиги наших зем-
ляков, защитивших мир от 
фашизма, и сохранить для 
многих поколений потом-
ков историческую правду 
о той войне, – подчеркнул 
Сергей Цивилев. – Мы не 
просто поставим в Кеме-
рове точную копию памят-
ника Николаю Масалову, 
планируется создать мемо-
риальный комплекс с музе-
ем Великой Отечественной 
войны, где будет собрана 
информация о героях-куз-
бассовцах, кто воевал на 
фронтах и ковал победу в 
тылу. Установим интерак-
тивные доски, чтобы лю-

бой житель или гость Куз-
басса мог ввести фамилию 
своего родственника и по-
лучить всю информацию 
про его подвиг. На таких 
примерах мы должны вос-
питывать молодёжь, поэто-
му было принято решение 
строить комплекс именно 
возле кадетского училища».

Также проектом предус-
мотрено возведение на тер-
ритории комплекса храма 

– копии Преображенского 
собора в Переславле-За-
лесском, который в 1382 
году сожгли ордынцы хана 
Токтамыша, а Дмитрий 
Донской восстановил.

Проект комплекса – 
предварительный и от-
крыт для корректировок. 
Сейчас идёт согласова-
ние с коммунальными и 
дорожными службами, 
чтобы строительство не 
доставило неудобств жи-
телям и автомобилистам.

Напомним, решение об 
установке точной копии 
памятника воину-освобо-
дителю, прототипом ко-
торого стал кузбассовец 
Николай Масалов, было 
принято губернатором 
Сергеем Цивилевым в мае 
2021 года. Он также на-
правил запрос правящему 
бургомистру Берлина по 
восстановлению для героя 
звания почетного гражда-
нина столицы Германии.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

// инфраструктура

Миллиард для комфорта

ˣ ˒билейном году в ˦узбассе 
отремонтировали ��� двор.

Первоначальный план вклю-
чал лишь 300 дворов, но за счёт 
экономии средств по нацпроекту 
«Жильё и городская среда» была 
отреставрирована 351 придомо-
вая территория.

«В 2021 году на ремонт дворов 
и общественных пространств в 
Кузбассе направили почти мил-
лиард рублей, работы планирова-
лись во всех 34 муниципалитетах, 

– подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев. – Все подрядные орга-
низации справились в срок, уже 
завершили благоустройство всех 
запланированных дворов. Важно, 
чтобы работы выполнили каче-
ственно, за этим следят не толь-
ко профильные ведомства, но и 
сами жители».

Без активного участия жите-
лей двор не попадёт в программу 
ремонта. Люди выходят с иници-
ативой преобразований и помо-

гают с разработкой и реализаци-
ей проекта.

В Белове по нацпроекту «Жи-
льё и городская среда» отремон-
тировали 30 дворов, расположен-
ных в пгт Грамотеино, Инском, 
микрорайоне Бабанаково, цен-
тральной части города. Главным 
объектом внимания стал двор в 
Инском по улице Липецкая, 24: 
здесь установили детскую пло-
щадку.

В Прокопьевске подрядчики 
завершили благоустройство в 68 
дворах. На улице Российская, 29, 
сделали ремонт проезда, пеше-
ходных дорожек, отмосток, уста-
новили скамейки.

В Кемерове благодаря нерав-
нодушию жителей полностью 
изменили облик дворы по про-
спекту Ленина, 146 и 144а. Здесь 
появились новый асфальт и бор-
дюрный камень, парковка, а тер-
риторию озеленили.

В 2022 году в Кузбассе плани-
руется благоустроить 300 дворо-

вых и 69 общественных терри-
торий. Общее финансирование 
составит 1 млрд 98 млн 251,9 ты-
сячи рублей, из них федеральный 
бюджет – 956 млн 109,8 тысяч 
рублей, доля областного бюдже-
та составит 29 млн 570,4 тысячи 
рублей, местного – 112 млн 571,7 
тысячи рублей.

Чтобы принять участие в феде-
ральном проекте «Формирование 
комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жильё и городская 
среда», жильцы должны прове-
сти общедомовое собрание, при-
нять положительное решение о 
проведении работ и обратиться в 
управляющую компанию. По ус-
ловиям программы, участники 
оплачивают 5% стоимости мини-
мального перечня работ (отмост-
ки домов, пешеходные дорож-
ки, парковки, газоны, скамейки, 
урны). 90% работ из выбранного 
дополнительного перечня жите-
ли отплачивают отдельно.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

ˬОˣРЕ˧Е˨˨ОЕ ˧Еʮʱʴʱ˨ˬ˦ОЕ ОʭОРʳʮОˣˢ˨ʱЕ 
˪Оˬ˭ʳ˪ʱʲО ˣ ʵЕ˭ʹРЕ ʭОʲʺ˨ʱʴʹ ˦ʳʰʭˢˬˬˢ.
Компьютерные томографы последнего поколения 
теперь есть в ֩енинск-Кузнецком центре охраны 
здоровья ɕахтȴров и ȼеловской горбольнице ɤ 1, 
благодаря нацпроекту «ȿдравоохранение». В рамках 
региональной программы «Ȣодернизация первич-
ного звена здравоохранения» цифровые рентгенов-
ские аппараты установлены в Ȩисульской районной и 
ȼеловской городской больницах, неонатальный стол 
для выхаживания недоноɕенных младенцев � в Ƀе-
булинской районной больнице.
«ɀдȴт планомерное обновление материально-техни-

ческой базы кузбасских больниц и поликлиник, �  
отметил губернатор Кузбасса Сергей ɂивилев. �  
Оборудование, которое отработало по 20-30 лет,  
меняем на современные цифровые аппараты.  
ɉто повыɕает качество диагностики и выявляемость 
смертельно опасных заболеваний на ранних стадиях, 
в результате ɕансы на полное выздоровление  
людей значительно увеличиваются». 
Ȩак, компьютерные томографы позволяют выявлять 
онкологические новообразования самых маленьких 
размеров. ȥреимущество цифровых рентген-аппа-
ратов � низкая лучевая нагрузка на организм па-
циента.
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// финансы

Правильно считать и тратить смолоду

 Фото Ǐергея ǁавриленко.

  Фото Федора ƿаранова.

  Ǐкол с ретуȱьȷ. Фото из 
личного архива ƾ. Ǐизȹва.

панорама новостей
// выборы

Готовы принимать избирателей
// образование

Безграничное пение

// наука

Древнее, чем кажется

ˣчера в кемеровском доме твор-
чества имени ˣеры ˣолошиной 
награждали победителей лет-
них смен «ˮинансова˓ грамот-
ность���».

Дипломы и памятные призы, 

среди которых были и забавные 
рюкзачки-йети, получили 30 
кузбасских школьников. Во вре-
мя летних каникул они участво-
вали в работе областного финан-
сового лагеря: очно или онлайн 
обсуждали принципы формиро-

вания семейного бюджета, зна-
комились с тонкостями креди-
тования, учились противостоять 
мошенникам, участвовали в ро-
левых играх и выполняли до-
машние задания. Те, кто набрал 
максимальное количество бал-
лов, и вошли в ТОП-30.

География победителей об-
ширна: Юрга, Кемерово, Ле-
нинск-Кузнецкий, Белово, Про-
копьевск, Салаир, Осинники и 
Новокузнецк.

«Мы живём в обществе по-
требления. Чтобы потреблять 
разумно, люди с младых ногтей 
должны усвоить привычку счи-
тать, сберегать, инвестировать, – 
комментирует один из инициа-
торов летних смен, руководитель 
Кузбасского центра финансовой 
грамотности Ольга Передеро. – В 
работе лагеря участвовали и ре-
бята из детских домов. И мы по-
няли, что для них нужно разрабо-
тать особый проект повышения 
финансовой грамотности. Чтобы 
при достижении совершенноле-
тия они смогли бы распорядиться 
своими накоплениями разумно».

ВаленǮина АǦимова.

ˣчера в ˦узбассе начали работу 
���� участковых избиратель-
ных комиссий.

Работа избирательных участ-
ков до 13 сентября будет про-
ходить в режиме приёма заяв-
лений, в будние дни с 16.00 до 
20.00, в выходные – с 10.00 до 
14.00. В дни голосования изби-
рательные участки будут рабо-
тать с 08.00 до 20.00. На участок 
могут прийти жители, которые 
хотят проголосовать не по ме-
сту регистрации, а по месту фак-
тического нахождения, для это-
го необходим паспорт. Также 
в УИК могут подать заявления 
маломобильные граждане, что-
бы проголосовать на дому.

// развитие села

Навстречу нуждам людей
ˣчера рабочий день губернато-
ра ˬерге˓ ʴивилева прошёл в 
˪рокопьевском муниˊипальном 
округе. ˤлава региона оˊенил 
ход ремонта ʭурлаковской шко-
лы и стадиона, строительство 
школы бокса, а также побывал 
на одном из местных сельхоз-
предпри˓тий.

Капитальный ремонт школы и 
стадиона проходит по федераль-
ной программе «Комплексное 
развитие сельских территорий».

Для ребят из окрестных дере-
вень отремонтируют 17 учебных 
кабинетов, спортивный и трена-
жёрный залы, столовую. Для ма-
ломобильных школьников обо-
рудуют пандусы и санузлы. Будут 
обновлены инженерные сети, 
вентиляция, пожарная и охран-

ная сигнализации, система виде-
онаблюдения. 

«На ремонт Бурлаковской шко-
лы из всех уровней бюджета бу-
дет направлено около 94 милли-
онов рублей, – рассказал Сергей 
Цивилев. – Благодаря этому поч-
ти 250 ребят из ближайших по-
сёлков и деревень будут учиться 
в новых условиях на самом совре-
менном оборудовании».

Пообщавшись с механизатора-
ми местного сельхозпредприятия 
«Гефест», губернатор Кузбасса 
поставил перед хозяйством зада-
чу наращивать площади посевов. 
Цель – освоение бросовых земель 
и новые рабочие места.

«Долгое время Прокопьевский 
округ считался самым «уголь-
ным», сельское хозяйство было 
второстепенным, – отметил Сер-

гей Цивилев. – Сейчас мы ви-
дим наглядный пример разумно-
го хозяйствования. За несколько 
лет двое молодых ребят создали 
предприятие, на котором трудят-
ся 500 человек. Выращивают кур, 
коров, засеивают почти восемь 
тысяч гектаров зерновых, урожай 

– лучший по району. Сейчас у них 
интересный план по развитию 
зернохранилищ, установили но-
вую сушилку. Таким ответствен-
ным сельхозпроизводителям 
будем оказывать поддержку удо-
брениями, грантами и другими 
мерами».

В частности, «Гефест» полу-
чит инвестиции в размере 1 млрд 
рублей. В течение трёх лет хозяй-
ство намерено создать ещё 500 
рабочих мест.

ǋресс�слуǢǝа АǋК.

˨а поселении ˪исана˓�� 
в ʽшкинском округе об-
наружены артеˉакты, ко-
торым предположительно 
более �� тыс˓ч лет.

Возле устья речки Пи-
саной, рядом со знамени-
той Томской писаницей, 
находится уникальный ар-
хеологический памятник 
Писаная-4. Это первая стра-
тифицированная стоянка на 
территории Среднего При-
томья, где учёные с 2015 
года ведут раскопки. Здесь 
можно поэтапно просле-
дить, как менялась жизнь 
сибирских племён на протя-
жении многих тысячелетий.

В этом году археологи 
обнаружили новые находки. 
Помимо каменных топоров, 
пластин, листовидных на-
конечников стрел, относя-
щихся к эпохе неолита-эне-
олита (6-5 тысяч лет до н.э.), 
были найдены отщепы, ско-
лы с ретушью и другие арте-
факты, характерные для бо-
лее раннего периода.

«Эти материалы мы наш-
ли на достаточно большой 
глубине, 110-140 см, в слое 
светло-коричневого суглин-
ка. Они были отделены сте-
рильной прослойкой от ар-
тефактов эпохи неолита. То 
есть по стратиграфическим 
особенностям залегания и 
по характеру находок сдела-
но предположение, что они 
принадлежат периоду верх-
него палеолита, предвари-
тельная датировка – око-

ло 12-10 тысяч лет до нашей 
эры и древнее, – рассказал 
старший инженер лаборато-
рии археологии ФИЦ УУХ 
СО РАН, автор раскопок 
Алексей Сизёв. – Интересно, 
что в этом слое также были 
обнаружены фрагменты ко-
стей животных, они при-
годны для более точной да-
тировки радиоуглеродным 
методом. Мы их направим в 
специальную лабораторию 
и в течение года сможем по-
лучить результаты».

Если предварительная 
датировка подтвердится, эти 
артефакты окажутся одни-
ми из самых древних на тер-
ритории кузбасского При-
томья. В следующем году 
археологи планируют про-
должить раскопки на посе-
лении Писаная-4 и стоянке 
Писаная-1 (в двух киломе-
трах от устья одноимённой 
речки), а также проверить на 
наличие материалов древ-
некаменного века поселение 
Верхотомское-1 в Кемеров-
ском округе.

Сергеǥ ǄсмагамǝеǮов.

˪роˉессор из ˢвстрии 
поделилась секретами 
европейского вокала с 
кузбасскими студентами.

В Кемеровском го-
сударственном инсти-
туте культуры прошёл 
мастер-класс Катарины 
Рёсснер-Штутц, доктора 
музыкальных искусств, 
профессора по вокально-
му искусству и вокальной 
педагогике Университета 
Моцартеум, который на-
ходится в Зальцбурге.

Как сообщили в пресс-
службе КемГИК, меропри-
ятие состоялось в рамках 
Международной програм-
мы по академической мо-
бильности студентов и 
преподавателей Erasmus+, 
реализация которой нача-
лась в 2019 году на основа-
нии межвузовского согла-
шения.

В ходе мастер-класса 
студенты получили кон-
сультации, касающиеся 
техники исполнения про-
изведений европейских 
композиторов, а также 
ценные указания по ин-
терпретации этих сочине-
ний.

«Мастер-класс – экс-
пресс-форма занятий, – 
подчеркнула Катарина 
Рёсснер-Штутц. – Всег-
да очень важно услышать 
кого-то нового, чтобы по-
нимать, чем мы занима-
емся в собственном клас-
се. Я вижу певца, я не знаю 
ничего о нём, о его обра-
зовании, но я слышу, как 
он поёт, и говорю своё 
мнение. Такая «обратная 
связь» со стороны инте-
ресна и вокалисту, и его 
педагогу. Я впечатлена ис-
полнительским мастер-
ством кузбасских студен-
тов!»

Профессор пригласи-
ла для обучения в Уни-
верситет Моцартеум вы-
пускницу факультета 
музыкального искусства 
КемГИК 2021 года Ма-
рию Петренко. А в 2019-
2020 году ещё одна куз-
басская студентка Алена 
Поваго была зачислена 
в класс Марио Антонио 
Диаза Вараза, профессо-
ра, художественного ру-
ководителя международ-
ной вокальной студии 
CANTA. 

Алена Смирнова.
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// к власти с вопросом

ʳважаемые кузбассовˊы� ˬ �� по �� сент˓бр˓ �ͽ�� года с 
�� до �� часов вы можете обратитьс˓ к заместител˒ губер-
натора ˦узбасса, заместител˒ председател˓ правительства 
˦узбасса, руководител˓м исполнительных органов государ-
ственной власти ˦узбасса отраслевой компетенˊии, иных 
органов по телеˉонам пр˓мой линии�
�� сент˓бр˓ �понедельник� £ ˮалалеева Ольга ʱльинич-
на – заместитель управляющего Отделением Пенсионного фонда 
Российской Ǩедерации по Кемеровской области – Кузбассу,  
тел. � ������ ��������.
�� сент˓бр˓ �вторник� £ ˯аритонов ˢлексей ˣикторович – за-
меститель председателя правительства Кузбасса (по агропромыш-
ленному комплексу), тел. � ������ ��������.

£ ˣолошина ʰо˓ ˨иколаевна – Уполномоченный по правам чело-
века в Кемеровской области – Кузбассе, тел. � ������ ��������.
�� сент˓бр˓ �среда� £ ˣоронина Елена ˢнатольевна – министр 
социальной защиты населения Кузбасса, тел. � ������ ��������.
�� сент˓бр˓ �четверг� £ Орлов ˤлеб ˣладимирович – замести-
тель губернатора Кузбасса (по строительству), тел. � ������  
�������ͽ 
�� сент˓бр˓ �п˓тниˊа� £ ˣысоˊкий ˬергей ˣасильевич – ми-
нистр природных ресурсов и ǌкологии Кузбасса, тел. � ������  
��������.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кемеровской области: 
� ������ ��������.

Кошмар в Киселёвске
// криминал

Акционерное общество «Угольная компания 
«Куз басс раз рез уголь» совместно с администрацией 
Прокопьевского муниципального округа уведомля-
ют о проведении 2-го этапа общественных обсужде-
ний в форме слушаний по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектной документа-
ции: «Проект рекультивации земель на территории 
филиала АО «УК «Куз басс раз рез уголь» «Красно-
бродский угольный разрез» «Вахрушевское поле».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация 
нарушенных земель на территории филиала АО «УК 
«Куз басс раз рез уголь» «Краснобродский угольный 
разрез» «Вахрушевское поле».

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Кемеровская область – Кузбасс, территории Про-
копьевского городского округа, Киселевского го-
родского округа и Прокопьевского муниципально-
го округа.

Наименование и адрес Заказчика: АО «УК «Куз-
басс раз рез уголь», 650054, РФ, г. Кемерово, Пионер-
ский бульвар, 4а.

Примерные сроки проведения ОВОС: II квартал 
2020 г. – III квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: администрация Прокопьев-
ского муниципального округа, администрация Ки-
селевского городского округа.

Форма общественных обсуждений: в форме слу-
шаний.

Форма представления замечаний и предложе-
ний: в устной форме и письменном виде, в журналах 
учета замечаний и предложений.

Ознакомиться с материалами по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы можно по 
адресам:

– 653033, Кемеровская область – Кузбасс, г. Про-
копьевск, пр. Гагарина, д. 1в, каб. 401, в здании адми-
нистрации Прокопьевского муниципального округа.

– 653224, Кемеровская область – Кузбасс, п. Но-
восафоновский, ул. Молодежная, д. 1, в здании 
Сафоновского территориального отдела Террито-
риального управления администрации Прокопьев-
ского муниципального округа;

– 652700, Кемеровская область – Кузбасс, г. Кисе-
левск, ул. Ватутина, 48, приемная АБК АО «УК «Куз-
басс раз рез уголь» «Краснобродский угольный раз-
рез» «Вахрушевское поле».

В электронном виде материалы доступны на сай-
те разработчика ОВОС http://www.leks-group.com/.

Дни доступности материалов: в рабочие дни с 
8.00 до 17.00, пятница с 9.00 до 16.00, обед с 12.00 
до 13.00.

Замечания и предложения к материалам по объ-
екту государственной экологической экспертизы 
принимаются:

– в письменной форме с указанием Ф.И.О. в жур-
налах регистрации предложений и замечаний, раз-
мещенных: в зданиях администрации Прокопьев-
ского муниципального округа и Сафоновского 
территориального отдела; в приемной АБК АО «УК 
«Куз басс раз рез уголь» «Краснобродский угольный 
разрез» «Вахрушевское поле».

– по эл. почте на адрес: sidius-lab@rambler.ru, 
– в устной форме по тел. 8 (384-64) 4-53-92, 

(Городнянский Николай Иванович) в период с 
13.09.2021 г. по 12.10.2021 г. (включительно).

Исполнитель работ по ОВОС: Общество с огра-
ниченной ответственностью «Центр Экологических 
Ремонтно-Строительных и Противопожарных меро-
приятий «Сидиус» (ООО «Сидиус») 650066, Россия, 
Кемеровская область, г. Кемерово, проспект Лени-
на, 90/2.

Общественные обсуждения в форме слушаний 
по объекту государственной экологической экс-
пертизы: проектной документации «Проект рекуль-
тивации земель на территории филиала АО «УК 
«Куз басс раз рез уголь» «Краснобродский угольный 
разрез» «Вахрушевское поле», включая материалы 
оценки воздействия, состоятся:

14.10.2021 в 13.00 в здании Сафоновского тер-
риториального отдела Территориального управле-
ния администрации Прокопьевского муниципально-
го округа по адресу: Кемеровская область – Кузбасс, 
п. Новосафоновский, ул. Молодежная, д. 1.

23.09.2021 в 10.00 в АБК АО «УК «Куз басс раз рез-
уголь» «Краснобродский угольный разрез» «Вахру-
шевское поле», расположенном по адресу: Кемеров-
ская область – Кузбасс, г. Киселевск, ул. Ватутина, 48.

Принятие от граждан и общественных организа-
ций письменных замечаний и предложений, доку-
ментирование этих предложений в приложениях к 
материалам по оценке воздействия на окружающую 
среду обеспечивается в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения.

Техническое задание доступно для общественно-
сти в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду в местах размеще-
ния документации.

Уведомление о проведении 2-го этапа общественных обсуждений
(в форме слушаний)

Извещение о необходимости согласования проекта межевания  
земельного участка

Кадастровым инженером ООО «Компас» Суздалевым Леони-
дом Валерьевичем (№ 38552 регистрации в государственном рее-
стре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность; страховой 
номер индивидуального лицевого счёта (СНИЛС) 065-219-721-61, 
квалификационный аттестат № 42-16-542, почтовый адрес: 652500, 
Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, пр-т Кирова, 38, офис 
1, контактный телефон (384-56) 4-94-99, e-mail: compass42@
yandex.ru) подготовлены 2 проекта межевания земельных участ-
ков, в соответствии с которыми из земельного участка сельскохо-
зяйственного назначения с кадастровым номером 42:05:0112003:1, 
расположенного по адресу: Кемеровская обл., р-н Крапивинский, 
совхоз «Борисовский» (далее – исходный земельный участок), в 
счёт земельных долей в праве общей долевой собственности на 
исходный земельный участок образуются 2 земельных участка 
сельскохозяйственного назначения.

Местоположение выделяемых земельных участков относи-
тельно ориентира: Российская Федерация, Кемеровская область 

– Кузбасс, Крапивинский муниципальный округ, в границах совхо-
за «Борисовский».

Заказчиком кадастровых работ является ИНН 4240002697, АО 
«Ваганово» – 652395, Кемеровская область, Промышленновский 
район, с. Ваганово, ул. Центральная, 13, тел. 8-923-635-0219.

С проектом межевания земельного участка можно ознако-
миться по адресу: 652500, Кемеровская область, г. Ленинск-Куз-
нецкий, пр-т Кирова, 38, офис 1, с понедельника по пятницу с 9.00 
до 16.00.

Обоснованные возражения заинтересованных лиц относи-
тельно размера и местоположения границ выделяемого земель-
ного участка в счёт земельных долей принимаются в течении 30 
дней с момента опубликования настоящего извещения по адре-
су: 652500, Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, пр-т Ки-
рова, 38, офис 1, e-mail: compass42@yandex.ru, контактный теле-
фон (384-56) 4-94-99.

При проведении согласования проекта межевания при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок. От вашего имени в со-
гласовании проекта межевания земельного участка вправе уча-
ствовать представители, действующие в силу полномочий, осно-
ванных на нотариально удостоверенной доверенности, указании 
Федерального закона либо акте уполномоченного на то государ-
ственного или органа местного самоуправления.

АО «Кузбасс-пригород», в соответствии с постановлени-
ем Правительства РФ от 27.11.2010 № 939, Приказом ФАС 
России от 12.04.2011 № 263, разместило информацию о 
своей деятельности на странице в сети интернет, используе-
мой акционерным обществом для раскрытия информации: 
http://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=29395.

МТУ Росимущества в Кемеровской и Том-
ской областях в лице ООО «ТОРГИНВЕСТ», 
ИНН 7017477517/ОГРН 1207000009820, дей-
ствует на основании Г/К от 26.01.2021 
№ 100050454121100001, сообщает о про-
ведении торгов по продаже арест-ого за-
логового имущества в форме эл. аукциона. 
Дата нач. пр. з-к – 09.09.2021 г. Дата окон. 
пр. з-к – 24.09.2021 г. Место приема заявок 
и проведения эл. аукц. – «АР-ТОРГ», нах-ся 
в сети интернет по ад. http://etp.artorg.online. 
Дата проведения аукциона – 29.09.2021 г. 
в 09.00 по МСК. Первые торги: 1. Жил. дом, 
пл. 37,1 кв. м, кад. № 42:25:0107008:558, огр. 
(обр.): залог, запрет, расположенный на зем. 
уч., пл. 1236 кв. м, кад. № 42:25:0107008:94. 

Адрес: Кем. обл., г. Киселевск, ул. Черно-
морская, д. 5. Собственник: Зайцев А.В. На-
чальная цена – 322 400,00 руб. Задаток – 
16 120,00 руб. 2. Жил. дом, пл. 57,1 кв. м, кад. 
№ 42:25:0108010:394, огр. (обр.): залог, и зем. 
уч., пл. 693 кв. м, кад. № 42:25:0108010:70, 
огр. (обр.): залог. Адрес: Кем. обл., Киселев-
ский городской округ, г. Киселевск, ул. Ор-
джоникидзе, 60. Собственник: Рахметова Е.О. 
Начальная цена – 162 209,60 руб. Задаток – 
8 110,00 руб. Ознакомление с им-вом осущ-
ся сам-но. Шаг аукциона – 1%. С извещени-
ем о пр-ии торгов по продаже арест-го им-ва 
можно озн-ся на сайте https://www.torgi.gov.
ru, на сайте эл.пл. «АР-ТОРГ» (http://etp.artorg.
online).

˨а ˒ге ˦узбасса задержа-
ли реˊидивиста, подозре-
ваемого в убийстве двух 
�ͽ�летних девочек.

7 сентября в Киселёвске 
весь личный состав местной 
полиции был поднят для ро-
зыска без вести пропавших 
школьниц. Тревогу забили 
родители одной из них, кото-
рые сообщили, что днём ра-
нее одноклассницы ушли на 
учёбу и домой не вернулись. 
Вскоре в соцсетях появилось 
видео, где можно увидеть, 
как в магазине мужчина по-
купает сладости девочкам, 

похожим на пропавших детей.
Уже к вечеру подозревае-

мого задержали, им оказал-
ся 41-летний мысковчанин 
Виктор Пестерников. Извест-
но, что в апреле 2009 года его 
приговорили к 10 годам тюрь-
мы за совершение преступле-
ния сексуального характера 
в отношении несовершенно-
летнего. Позже тела девочек 
с признаками насильствен-
ной смерти были найдены в 
заброшенном доме. Приме-
чательно, что Пестерников 
после освобождения состоял 
под административным над-
зором и должен был соблю-

дать определённые ограни-
чения до 2027 года. Однако 
никто не помешал ему пере-
ехать в другой город на по-
стоянное место жительство.

Как сообщили в област-
ном Следственном комитете, 
возбуждено два уголовных 
дела. Одно – на рецидивиста, 
его обвиняют в убийстве двух 
малолетних лиц; второе – по 
факту халатности должност-
ных лиц территориального 
органа внутренних дел, в ве-
дении которых был надзор за 
лицами, освободившимися 
из мест заключения.

ǀмиǮриǥ КурǦов.
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 Фото Ǐергея ǁавриленко.

 Фото прессслуǤǟы ǅаконодательного соǟрания ǈузǟасса.

// консультация

О бесплатной стоматологии и не только

// законотворчество

řешения в пользу кузбассовцев

Елена:
– Можно ли поставить по полису ОМС 

светоотверждаемую пломбу? Если да, по-
чему меня заставляют её оплачивать?

– С 2021 года восстановление зуба 
пломбой с использованием материалов 
из фотополимеров входит в Территори-
альную программу оказания бесплатной 
медицинской помощи населению Кеме-
ровской области – Кузбасса и оплачива-
ется за счёт средств ОМС. Данная услуга 
оказывается по назначению врача и в по-
рядке очерёдности.

Более точную информацию по вашему 
случаю вы сможете получить, обратив-
шись в страховую медицинскую органи-
зацию, выдавшую вам полис ОМС.

Капитолина Александровна В.:
– Я протезируюсь в государственной 

стоматологической поликлинике. Там 
сказали, что сейчас на коронки не де-
лают напыление «под золото». Но я не 
хочу ходить с серыми «железными» зу-
бами. Тем более что с меня взяли за про-

тезирование более 31 тысячи рублей. 
Как быть?

– За счёт средств ОМС зубное протези-
рование не проводится. В вашем случае 
необходимо обратиться к руководителю 
той медицинской организации, где вы по-
лучаете данную медицинскую услугу, для 
определения дальнейшей тактики вашего 
лечения. 

Марина Николаевна:
– Внучке 15 лет. В частной стоматоло-

гии ей назначили брекеты для исправле-
ния зубного прикуса. Есть ли возможность 
установить их бесплатно?

– В данной ситуации необходимо обра-
титься на первичный приём в стоматоло-
гическую поликлинику, работающую в 
системе ОМС. При осмотре врач опреде-
лит, что именно необходимо для исправ-
ления прикуса, и расскажет, какие орто-
донтические стоматологические услуги 
предоставляются в порядке очерёдности 
по полису ОМС.

К сожалению, на данный момент не 

вся стоматологическая помощь оказы-
вается за счёт средств обязательного ме-
дицинского страхования. Подробную ин-
формацию можно получить у страхового 
представителя в страховой компании, где 
ребёнок застрахован по ОМС.

Ольга:
– Полтора года назад я обратилась к 

парадонтологу в государственную сто-
матологическую поликлинику. Помимо 
лечения мне назначили удаление зубного 
камня, сказав, что эта процедура плат-
ная. Я внесла деньги в кассу. А недавно за-

казала через личный кабинет «Моё здо-
ровье» выписку о медуслугах, полученных 
в 2020 году. И с удивлением обнаружила, 
что поликлиника получила деньги за уда-
ление зубного камня не только от меня, но 
и через систему ОМС. Могу ли я вернуть 
свои средства?

– Для определения обоснованности 
предъявления счетов на оплату в си-
стему ОМС вам необходимо обратить-
ся с письменным заявлением в страхо-
вую медицинскую организацию, где вы 
застрахованы по ОМС, с приложени-
ем копии финансового документа, под-
тверждающего оплату (копия чека). 
Страховая медицинская организация 
проведёт экспертные мероприятия по 
решению вопроса о возмещении денеж-
ных средств.

Мария:
– Ребёнку назначили физиотера-

певтическое лечение, но мы не успе-
ваем завершить курс из 10 процедур, 
так как должны уехать из Кемеро-
ва в Новокузнецк к бабушке. Сможем 
ли мы продолжить лечение по полису 
ОМС в новокузнецкой поликлинике?

– Вся плановая медицинскую помощь, 
в том числе физиотерапевтическое ле-
чение, оказывается по полису ОМС по-
ликлиникой прикрепления. Тактику и 
объём лечения определяет лечащий врач 
поликлиники прикрепления. Любая дру-
гая поликлиника обязана оказать бес-
платно только экстренную или неотлож-
ную помощь. 

ǋодгоǮовила 
Вера ǉовиǦова.

˦акие виды стоматологической помощи предоставл˓˒тс˓ 
по полису О˧ˬ� ˧ожно ли продолжить уже начатое бес-
платное лечение в другом городе� ʵто делать, если вы-
˓влен ˉакт двойной оплаты медиˊинских услуг� ˨а ˑти 
и другие вопросы наших читателей, заданные во врем˓ 
пр˓мой линии в газете «˦узбасс», отвечает главный спе-
ˊиалист врач�ˑксперт отдела организаˊии защиты прав 
граждан ˭ˮО˧ˬ ˦емеровской области £ ˦узбасса  
ʼли˓ ˦Оʰʲʽ˭˦ʱ˨ˢ.

На заседании парламентарии в пер-
вом чтении единогласно приняли законо-
проект, благодаря которому смогут улуч-
шить свои жилищные условия неполные 
семьи, где есть достигшие совершенноле-
тия школьники. Для этого предлагается 
внести изменения  в закон Кемеровской 
области «О предоставлении долгосроч-
ных целевых жилищных займов, соци-
альных выплат и развитии ипотечно-
го жилищного кредитования». Понятия 
«одинокая мать», «одинокий отец», «вдо-
ва (вдовец)» дополняются важным усло-
вием об обучении ребёнка в общеобразо-
вательной организации после 18 лет. Это 
позволит избежать возможных коллизий 
с получением жилищных льгот в случаях, 
если совершеннолетние дети в неполных 
семьях по тем или иным причинам ещё 
не учатся в техникуме или вузе, а продол-
жают ходить в школу. Также планируется 
исключить положение, согласно которо-
му целевые займы для строительства или 
покупки недвижимости предоставляют-
ся в зависимости от места жительства. По 
мысли авторов, утверждением порядка 
определения муниципалитета, на терри-
тории которого получатели займа смогут 
возвести или приобрести жильё, будет за-
ниматься Правительство Кузбасса.

А во втором чтении депутаты приня-
ли закон, который также касается рас-
ширения сферы социальной поддержки в 
нашем регионе. Теперь кузбассовцы, на-
граждённые знаком «Житель осаждённо-

го Севастополя», получат такие же льго-
ты, как и граждане, пережившие блокаду 
Ленинграда. В частности, они смогут бес-
платно ездить в городском общественном 
транспорте, лечиться в санаторно-курорт-
ных организациях (при наличии меди-
цинских показаний) и получать дополни-
тельные областные выплаты.

Также на заседании был принят регио-
нальный закон «О внесении изменений в 
некоторые законодательные акты Кеме-
ровской области – Кузбасса в сфере земель-
ных отношений и градостроительной дея-

тельности». Коррективы необходимо было 
внести в связи с вступившим 1 сентября 
этого года в силу федеральным законом о 
«гаражной амнистии», который даёт росси-
янам возможность оформить право на сам 
гараж и землю под ним в упрощённом по-
рядке. Изменения касаются расширения 
компетенции Правительства Кузбасса, ко-
торое получило дополнительные полно-
мочия, в том числе по утверждению поряд-
ка определения платы за использование 
земель для возведения гаражей, являю-
щихся некапитальными сооружениями, и 

установлению перечня категорий граждан, 
имеющих право на бесплатное использова-
ние земель для возведения гаражей.

Кроме того, парламентарии в первом 
чтении приняли поправки в Устав Кеме-
ровской области – Кузбасса, 26-я статья ко-
торого посвящена правам коренных мало-
численных народов, то есть проживающих 
в нашем регионе шорцев (свыше 10,6 тыс. 
чел.) и телеутов (более 2,5 тыс. чел.). Эту 
статью также привели в соответствие с из-
менившимся за последнее время федераль-
ным законодательством. Органы государ-
ственной власти Кузбасса освобождаются 
от полномочий по установлению порядка 
возмещения убытков, причинённых мало-
численным народам в результате ущерба 
их исконной среде обитания хозяйствен-
ной деятельностью организаций или физ-
лицами, поскольку федеральный закон 
возлагает эту ответственность на Прави-
тельство Российской Федерации.

«Рассмотренные сегодня законопро-
екты как никогда актуальны и отвечают 
вызовам времени. Предложенные и при-
нятые в законы изменения, в первую оче-
редь, направлены на людей и улучшение 
их жизни. Ряд законов направлен на со-
циальную защиту, другие же позволят 
повысить эффективность органов власти. 
Новые законы способствуют развитию 
нашего родного края», – отметил пред-
седатель Парламента Кузбасса Вячеслав 
Петров по итогам заседания.

Сергеǥ ǄсмагамǝеǮов.

� сентября состоялось ���е заседание Řарламента Кузбасса� в ходе которого депутаты 
рассмотрели ряд важнейших вопросов
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 ВозвраȲаться из отпуска лучȱе  
с полоǤительными ȶмоциями�  
а не с долгами.  
Фото Федора ƿаранова.

// по существу

ǈаǮериалȲ ǫолосȲ  ǫодгоǮовила 
ВаленǮина АǦимова.

őз отпуска ȟ без долгов�
// будь в курсе

Ŏсли банк  
на санацииȪ
˪о состо˓ни˒ на ͽ�.ͽ�.�ͽ�� г.  
в России было зарегистрировано 
��� кредитных организаˊий.  
ʱз них �� работали в ˦узбассе.

В настоящее время 14 банков из общего спи-
ска проходят санацию с участием госкорпора-
ции «Агентство по страхованию вкладов». Четы-
ре (включая действующие в нашем регионе ПАО 
«Промсвязьбанк» и АО «Азиатско-Тихоокеанский 
банк») находятся на санации с участием ЦБ РФ. В 
отношении еще 20 банков меры по финансовому  
оздоровлению завершены.

Кто и зачем санирует банки? И чем это чревато 
для вкладчиков и заёмщиков? Отвечает заместитель 
управляющего Отделением Банка России по Кеме-
ровской области Татьяна ВОТИНОВА:

– Санация – это комплекс мер, помогающих улуч-
шить финансовое состояние отдельного банка и по-
высить устойчивость банковской системы в целом. 
Прежде всего, она проводится в интересах вклад-
чиков и кредиторов. В этот период банк продолжа-
ет обслуживать клиентов в обычном режиме, за ис-
ключением случаев, когда ему вводят мораторий на 
отдельные виды операций.

Заканчивается санация тем, что проблемному 
банку находят другого владельца, который приве-
дёт его дела в порядок. Этим новым собственником, 
инвестором или санатором может стать гораздо бо-
лее крупный коммерческий банк или сам Банк Рос-
сии.

Схема с привлечением коммерческого банка-са-
натора рассчитана на 10-15 лет. Реальное выздо-
ровление наступит только в финале, когда саниру-
емый банк закроет все бреши в своих финансах и 
начнёт работать с соблюдением всех обязательных 
нормативов. Схема с прямым участием Банка Рос-
сии намного короче. Санируемый банк наращивает 
капитал в срок до одного года и сразу начинает со-
ответствовать всем требованиям регулятора.

Санация – процесс дорогой, поэтому прежде ЦБ 
РФ тщательно оценивает возможные затраты. И 
если банк не является системно значимым, а мас-
штаб вложений в его оздоровление сравним со стра-
ховой ответственностью «Агентства по страхова-
нию вкладов», «лечить» его, скорее всего, не будут. 
У банка отзовут лицензию, а государство компенси-
рует гражданам и индивидуальным предпринима-
телям их вклады в размере до 1,4 миллиона рублей. 
Заёмщики ликвидируемого банка должны будут 
погашать кредиты и далее. Как именно это делать, 
можно узнать на специальном портале АСВ https://
www.payasv.ru.

// важно!

В некоторых случаях можно рассчитывать на по-
выɕенную компенсацию � до 10 миллионов ру-
блей. ȣапример, если деньги лежали на счȴте 
ɚскроу (для покупки-продажи недвижимости или 
расчȴтов по договорам долевого строительства). 
Ƞсли в банке открыты другие вклады или счета, 
ɚто не повлияет на лимит в 10 миллионов:  
их компенсируют дополнительно.
ȥовыɕенная компенсация предусмотрена и 
в том случае, если крупные суммы оказались 
на счȴте из-за особых обстоятельств: наслед-
ство, продажа жилья, субсидии, соцвыплаты, 
страховое возмещение, компенсация ущерба 
жизни, здоровью или имуществу, выплаты по 
реɕению суда. ȿдесь сумма до 10 миллионов 
рублей будет застрахована при условии, что 
деньги поступили на счȴт не раньɕе чем за 
три месяца до того, как у банка отозвали  
лицензию или был введȴн мораторий  
на выплаты по вкладам.

͍тдыͳайте на свои
Одно из главных правил фи-

нансово грамотного отпуска – не 
отдыхать в кредит. Необходи-
мость гасить долги, да ещё с про-
центами, может затмить все впе-
чатления от отдыха. По этой же 
причине не стоит расплачивать-
ся в отпуске кредиткой. Лучше 
заранее спланировать расходы 
так, чтобы хватило и на отпуск, 
и на жизнь после возвращения. 
Ведь если вы потратите все сбе-
режения, вам придётся занимать 
до зарплаты. Огромной ошиб-
кой при этом будет обращение в 
МФО.

͏аскиньте карты
Отпускные траты желательно 

ещё «на берегу» ограничить опре-
делённой суммой. Зарплатную 
карту, на которой может оказать-
ся больше денег, лучше оставить 
дома. Так вы убережете себя от ис-
кушений.

К тому же есть риск потерять 
зарплатную карту, или её могут 
украсть. В чужой стране перевы-
пустить карту не получится. Это 
можно будет сделать только по 
возвращении. На перевыпуск тоже 
потребуется время, и если работо-
датель перечислит вам после отпу-
ска аванс, доступа к средствам у вас 
не будет. Поэтому на отдыхе лучше 
пользоваться другими банковски-
ми картами.

Внимательно подойдите к их 
выбору, особенно если планиру-
ете путешествие за рубеж. Это 
должны быть карты междуна-
родных платёжных систем. Кар-
та «Мир» – внутрироссийская и 
в большинстве стран не принима-
ется.

Ещё раз проверьте тарифы и ус-
ловия обслуживания ваших карт и 
выясните, есть ли ограничения по 
их географическому использова-
нию. Узнайте о комиссии за снятие 
наличных в банкоматах. Изучите 
курсы конвертации при безналич-
ных расчётах. Чтобы вообще не за-
висеть от колебания курсов, лучше 
ехать за границу с валютными кар-
тами.

Один из самых распространён-
ных финансовых рисков для ту-
ристов – спонтанные покупки. 
Чтобы избежать их, заранее при-
киньте, сколько вы готовы по-
тратить на еду, на экскурсии, на 
сувениры. Шопинг – отдельная 
история. Заведите для него осо-
бую карту и оплачивайте с неё по-
купку всех «крайне необходимых» 
вам вещей. Говорим о них в ка-
вычках, потому что в отпуске же-
лательно отдыхать, а не бегать по 
магазинам.

Вообще управление финан-
сами в поездке лучше доверить 
тому из членов семьи, кто не па-
док на броские сувениры и рав-

нодушен к уговорам уличных за-
зывал.

За границей не забывайте о си-
стеме tax free и не ленитесь запол-
нять необходимые бумаги. Кешбэк 
также не будет лишним: настройте 
его на те категории расходов, кото-
рые станут самыми значительными.

Сообͷите банку  
о путеͶествии

Операции по карте за преде-
лами России банк может счесть 
подозрительными и заблокиро-
вать карту до выяснения обсто-
ятельств. Перед поездкой же-
лательно позвонить в банк по 
номеру, указанному на оборот-
ной стороне карты, и предупре-
дить, куда и когда вы планируе-
те поехать. Это не займёт много 
времени и сбережёт нервы на от-
дыхе.

Занесите в телефон контакт-
ный номер банка в международном 
формате, начиная с +7… Только так 
вы сможете дозвониться из-за ру-
бежа. Если карту всё же заблоки-
руют, сразу обращайтесь в служ-
бу поддержки банка. Для снятия 
блокировки надо будет назвать па-
спортные данные или кодовое сло-
во. Оно указано в договоре с бан-
ком, освежите его в памяти перед 
поездкой.

Не экономьте на sms- и push-
уведомлениях: иногда именно они 
первыми сообщат вам о пропаже 
карты и о сомнительных транзак-
циях. И вы успеете заблокировать 
карту до того, как злоумышленни-
ки опустошат ваш счёт.

͌е ͳраните яйʹа  
в одной корзине

Все средства не должны хранить-
ся на одной карте, в одном кошель-
ке, и уже тем более – в чемодане. На 
разные цели должны быть разные 
карты, предпочтительно – разных 
платёжных систем. Плюс запас на-
личных. Ведь может случиться так, 
что такси, кафе или отель не прини-
мают банковские карты, да и пла-
тёжные системы иногда дают сбой.

Если одна из карт по какой-то 
причине пропала, через онлайн-
банк быстро переведите средства на 
другую, а утерянную заблокируйте.

Небольшую сумму денег всегда 
храните «на теле», то есть в надёж-
ном кармане. Если, не дай бог, вы 
лишитесь сумки с деньгами, бан-
ковскими картами и документами, 
НЗ позволит дозвониться до рос-
сийского консульства и до остав-
шихся дома родственников и на-
чать «операцию» по возвращению 
на родину.

͎одготовьте детей
Отдых с детьми – хороший «по-

лигон» для проверки на деле ос-
нов финансового воспитания, за-
ложенных дома. В поездке у детей 
много соблазнов. И если вы зара-
нее не объяснили ребёнку, что та-
кое деньги и как они работают, в 
отпуске этого разговора не избе-
жать. Помните о личном примере, 
не демонстрируйте детям нерацио-
нальное финансовое поведение.

͎одуͶка безопасности
Если денег осталось в обрез, 

возьмите часть из вашей финан-
совой подушки безопасности: если 
они доступны на счёте, быстро 
переведите нужную сумму через 
электронные платёжи.

При бронировании жилья или 
автомобиля часть средств на кар-
те обычно замораживается в виде 
депозита на случай, если клиент 
повредит чужое имущество. По-
том банк их вернёт, но сейчас-то 
вы не можете ими пользоваться! 
Поэтому для бронирования луч-
ше завести кредитку с большим 
грейс-периодом (сроком, когда за 
пользование кредитом не начис-
ляют проценты). Тогда заморозка 
коснётся не ваших сбережений, а 
средств банка, которые всё равно 
вернутся потом на счёт.

͇астраͳуйте жизнь 
и здоровье

Даже если вы путешествуете по 
России. Расходы невелики, но если 
вдруг вы заболеет в чужом регионе 
и вам потребуется дорогостоящее 
лечение, эта страховка с лихвой 
себя окупит. Ведь по полису ОМС 
бесплатно вам предоставят только 
экстренную помощь. Если вы лю-
битель экстремальных видов спор-
та, страховаться нужно тем более.

˪режде большинство кузбассовˊев предпочитали отдыхать 
летом. ˪андеми˓ ковида ˑти предпочтени˓ изменила, л˒ди с 
большей лёгкость˒ стали планировать поездки в л˒бое вре-
м˓ года. О чём нужно помнить, чтобы вернутьс˓ из отпуска 
без долгов� Разбираемс˓ с руководителем ˦узбасского реги-
онального ˊентра ˉинансовой грамотности доˊентом ˦емˤʳ 
Ольгой ˬʹʵЕˣОַ�˪ЕРЕʮЕРО.
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 Фото Федора ƿаранова.

ŋысшее платное

Спрос на высшее образова-
ние остаётся стабильно высо-
ким. В этом году, напомним, 
лицеи, гимназии и школы Куз-
басса окончили 10282 человека. 
А 1 сентября в вузовские ауди-
тории пришли 6890 первокурс-
ников очной формы обучения. 
Это чуть больше показателей 
2020/2021 учебного года: тогда 
за парты впервые сели 6827 сту-
дентов-очников.

Выросло нынче и число тех, кто 
сможет получить образование за 
счёт ассигнований федерального 
бюджета: 5903 человека против 
5819 в прошлом году. Общее же 
число контрактников, напротив, 
уменьшилось с 1008 до 987.

По данным Министерства на-
уки и высшего образования Куз-
басса, стоимость платных образо-
вательных услуг различается не 
только по вузам, но и внутри од-
ной образовательной организа-
ции. В первую очередь, она зави-

сит от выбранной специальности. 
В КемГУ, например, за один се-
местр обучения по направлениям 
«Юриспруденция», «Экономика» 
и «Педагогическое образование» 
контрактникам необходимо вы-
ложить 65470 рублей. А вот буду-
щим дизайнерам один семестр об-
учения обойдётся здесь в 127865 
рублей! К слову сказать, в нашем 
регионе это одна из самых доро-
гих специальностей.

Наиболее бюджетные кон-
тракты предлагает Кемеров-
ский государственный институт 
культуры. Культурологов здесь 
готовят всего за 15500 рублей. 
Дирижёров – за 20750 рублей. 

Цена платного образования 
в КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева и 
КемГМУ сопоставима: семестр 
обучения специальностям «Гор-
ное дело» и «Лечебное дело» 
стоит в районе 89 тысяч рублей. 
В КузГСХА студентам, изучаю-
щим на платной основе агроно-

мию и зоотехнию, придётся вы-
ложить по 80 тысяч. В СибГИУ 
направления «Металлургия» и 
«Эксплуатация железных дорог» 
«стоят» чуть более 70 тысяч…

Средняя зарплата в Кузбассе, 
по данным Кемеровостата, со-
ставляет сейчас порядка 50 ты-
сяч рублей. Но большинство 
кузбассовцев таких зарплат не 
видят в принципе. На этом фоне 
плата за высшее образование 
впечатляет…

Впрочем, небогатые семьи мо-
гут рассчитывать на возмещение 
образовательных расходов. Та-
кая форма поддержки способных 
студентов-контрактников очной 
формы обучения практикуется в 
Кемеровской области с 2003 года. 
Она предоставляется ребятам, в 
семьях которых доходы на одно-
го человека ниже прожиточно-
го минимума на душу населения 
(сегодня это 10727 рублей).

Возмещение затрат предо-

ставляется по итогам академи-
ческой успеваемости. 90% от 
суммы, уплаченной за один се-
местр обучения, вернут тем, кто 
всю сессию закрыл на «отлич-
но». 75% – при окончании се-
местра с оценками «отлично» и 
«хорошо». 

При наличии «троек» в зачёт-
ке возмещение затрат не предо-
ставляется. Не могут рассчи-
тывать на него ещё несколько 
категорий студентов. Например, 
первокурсники (за исключени-
ем окончивших школу с меда-
лью или профессиональную об-
разовательную организацию с 
отличием), лица, получающие 
второе высшее образование, и 
др. Студентам последнего года 
обучения данная мера поддерж-
ки предоставляется только за 
первый семестр. А в целом за 
весь период обучения контрак-
тники могут получить её не бо-
лее шести раз.

«В 2019/2020 учебном году 
студентам, обучавшимся в ву-
зах Кузбасса на платной осно-
ве, было предоставлено 572 вы-
платы на общую сумму более 
27 миллионов рублей», – ито-
жит министр науки и высше-
го образования региона Ирина 
Ганиева.

ˣ новом учебном году каждый седьмой перво-
курсник кузбасских вузов будет получать спе-
ˊиальность за деньги. ʮл˓ сравнени˓� �� лет 
назад на контрактной основе обучались больше 
трети студентов ���ҿ�.

ǈаǮериалȲ ǫолосȲ  ǫодгоǮовила 
ВаленǮина АǦимова.

ˬ � сент˓бр˓ вступил в силу 
закон о «гаражной амни-
стии», действие которого 
продлитс˓ до � сент˓бр˓ 
�ͽ�� года. Он призван уре-
гулировать рынок частных 
гаражей и предусматрива-
ет не только возможность 
оˉормлени˓ права собствен-
ности на сами постройки, но 
и бесплатное предоставле-
ние земли под ними. ˨овше-
ство затрагивает интересы 
сотен тыс˓ч жителей нашего 
региона. 

В настоящее время на территории Куз-
басса поставлено на кадастровый учёт по-
рядка 109 тысяч капитальных гаражей. Из 
них более 53 тысяч могут быть оформлены 
в собственность. Отметим, что общее ко-
личество владельцев авто в нашем регио-
не перешагнуло за миллион. И хотя в круп-
ных городах люди всё чаще предпочитают 
тёплые паркинги и охраняемые стоянки, а 
то и вовсе оставляют машины возле дома, 
армия гаражных владельцев не убывает.

«Большая доля гаражных кооперати-
вов была создана в советское время, а так-
же до введения норм современного градо-
строительного регулирования, то есть до 
2005 года, – комментирует руководитель 
Управления Росреестра по Кемеровской 
области – Кузбассу Ольга Тюрина. – С од-
ной стороны, такие объекты нельзя на-
звать самовольными постройками. С дру-
гой, правоустанавливающие документы 
на них зачастую утрачены. Из-за право-
вой неопределённости граждане не могут 
зарегистрировать право на гаражи, из-за 

чего их невозможно продать или передать 
по наследству, а также противостоять их 
сносу. Новый закон позволит урегулиро-
вать эти моменты и в упрощённом поряд-
ке оформить в собственность не только га-
ражи, но и земельные участки под ними».

В территориальном управлении Рос-
реестра уточнили, что оформить гараж 
в собственность можно при одновремен-
ном соблюдении трёх условий. Он дол-
жен быть капитальным, то есть иметь 
прочную связь с землёй (на «ракушки» 
это не распространяется); должен быть 
построен до вступления в силу действую-
щего Градостроительного кодекса РФ (до 
29.12.2004 г.); не должен быть признан са-
мовольной постройкой по суду или по ре-
шению органа местного самоуправления.

При этом ряд существенных на первый 
взгляд обстоятельств помешать оформ-
лению права собственности НЕ МОЖЕТ. 
К ним относится, например, то, что гараж 
не является обособленным объектом и у 
него общие стены с соседними гаражами. 
Не важно, что ранее он принадлежал кому-

то из близких родственников нынешне-
го владельца, но после его смерти не был 
оформлен в наследство, или же был куплен 
у постороннего человека, о котором сей-
час ничего не известно. Не имеет значения 
и тот факт, что гаражный кооператив, чле-
ном которого был владелец, в настоящее 
время не существует. И что в действующем 
кооперативе земля под гаражом предостав-
лена этой организации на ином праве (на-
пример, в бессрочное пользование), то есть 
на гражданина этот участок не оформлен.

Прежде чем подавать заявление на 
оформление гаража, следует разобрать-
ся со статусом земли под ним: узнать, сто-
ит ли этот участок на кадастровом учёте. 
Если нет, это придется исправить, обра-
тившись в орган публичной власти, ко-
торый распоряжается земельным участ-
ком под гаражом – в муниципалитет или 
в территориальный орган Росимущества.

Чтобы завершить оформление прав, 
необходимо обратиться в уполномочен-
ные органы: в местную администрацию, 
КУГИ или КУМИ. Основанием для рас-

смотрения вопроса о предоставлении 
в собственность земельного участка и 
(или) оформления прав на гараж могут 
быть следующие документы:

• Решение о предварительном согласо-
вании земельного участка.

• Выписка из ЕГРН на земельный уча-
сток.

• Технический план гаража.
• Решение органа власти (в том числе 

советского периода), которое подтверж-
дает, что ранее заявителю был предостав-
лен земельный участок под гаражом.

• Документ, подтверждающий выпла-
ту пая в гаражном кооперативе.

• Решение общего собрания коопера-
тива о выделении гаража для заявителя.

• Техпаспорт старого образца на гараж.
• Документы о наследстве, если гараж 

принадлежал близким родственникам 
нынешнего владельца.

Дальше действует уполномоченный 
орган: бесплатно принимает решение о 
предоставлении участка в собственность 
гражданина и подаёт в Росреестр заявле-
ние о регистрации права собственности 
на земельный участок, о государствен-
ном кадастровом учёте гаража и о реги-
страции права собственности на гараж. 
После постановки на кадастровый учёт 
и (или) оформления государственной ре-
гистрации прав гражданину передаётся 
выписка из ЕГРН, подтверждающая его 
права на гараж и на землю. Получив её, 
он сможет официально считать себя соб-
ственником данной недвижимости.

Для консультаций по «гаражной амни-
стии» в Управлении Росреестра по Кеме-
ровской области – Кузбассу организована 
горячая линия. Каждую среду с 10.00 до 
13.00 специалисты отвечают на вопросы 
граждан по телефону 8 (3842) 35-31-64. 

mŌаражная амнистия} в Кузбассе

 Оǲормить в соǟственность моǤно только капитальный гараǤ. Фото Федора ƿаранова.
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  Фото автора.

 Николай Иванович ǐитаев� активист 
ветеранского двиǤения ǉенинска
ǈузнецкого� на встрече в музее.
Фото из архива совета ветеранов  
ǉенинскаǈузнецкого.

// юбилей

От истоков ȟ  
к настоящему

// наши путешествия

ŕесто тишины 
и гармонии

В этом году Ленинск-Кузнецкая город-
ская организация ветеранов отмечает 
радостное событие – своё 35-летие. Но 
вместе с тем в этом году мы попроща-

лись с многоуважаемым председателем сове-
та ветеранов Виктором Александровичем Ба-
баком, который возглавлял его 17 лет. Но, как 
бы ни складывались события, жизнь продол-
жается, и традиции, заложенные предшествен-
никами в коллективе, вдохновляют и преумно-
жаются.

В начале года был объявлен конкурс на луч-
ший фотоальбом первичных ветеранских ор-
ганизаций. В нём надо было отразить историю 
создания предприятия, его вклад в развитие го-
рода, собрать фотографии людей, прославив-
ших коллектив своим трудом и творчеством, от-
разить работу ветеранского актива. Заседание 
жюри по подведению итогов проходило бурно, 
ведь все 17 представленных работ заслужива-
ли наград. Определили три призовых коллек-
тива: шахта им. Кирова, трест «Ленинскшах-
тострой» и два коллектива ГОРОНО: «Дом 
детского творчества» и школа № 2. Остальные 
участники получили благодарственные письма 
от городского совета. Работу с фотоальбомами 
решили продолжить совместно с библиотекой 
им. Крупской по проекту «Хронограф». Это но-
вый проект, который формирует видеосюжеты 
о предприятиях города и его людях для сохра-
нения исторического наследия. В этом вопросе 
именно ветераны являются носителями памя-
ти и сохраняют фотографии, документы, воспо-
минания как действующих предприятий, так и 
закрытых. Такая работа поможет не забывать о 
людях и их достижениях. 

Встре͵а в музее
В июле совместно с городским краеведче-

ским музеем была организована встреча ста-
рейших активистов-ветеранов правоохрани-
тельных органов и закрытых шахт. Тема была 
выбрана не случайно – «Истоки создания ве-
теранской организации». Сотрудники крае-
ведческого музея рассказали о своём дирек-
торе Алексее Васильевиче Куликове, военном 
лётчике, полковнике в отставке, который смог 
создать штаб-квартиру по патриотическо-
му воспитанию и объединить ветеранов ВОВ, 
чтобы они почувствовали себя нужными и 
востребованными. При его участии с 1964 года 
проводились грандиозные мероприятия по 
празднованию Дня Победы, встречи выпуск-
ников Ленинск-Кузнецкого пулемётного учи-
лища, открывались школьные музеи, которые 
занимались сбором материалов об участниках 

войны и перепиской с родственниками погиб-
ших воинов. Актив насчитывал 11 человек, а 
вся организация состояла из 97 человек. Такая 
работа получила высокую оценку в городском 
комитете КПСС, и, обобщив имеющиеся к это-
му времени опыт и формы участия ветеранов в 
производственной и общественной жизни го-
рода, было принято решение о необходимости 
создания новой общественной организации с 
новым актуальным содержанием.

В 1986 году городской совет ветеранов вой-
ны и труда стал самой большой общественной 
организацией города. Первым его председате-
лем был Юрий Семенович Огоньков, орденоно-
сец, ранее работавший директором Ленинской 
автобазы. Заместителем председателя совета 
ветеранов стал Александр Иванович Лакисов, 
заслуженный работник культуры РСФСР, глав-
ный редактор газеты «Ленинский шахтёр».

В 1988 году председателем был избран 
полковник, бывший военный комиссар г. Ле-
нинска-Кузнецкого и Ленинск-Кузнецкого 
района Вячеслав Фёдорович Словеснов, на-
граждённый медалями «За воинскую доблесть», 
«65 лет Кемеровской области». После него ор-
ганизацию ветеранов возглавил заслуженный 
шахтёр РСФСР, полный кавалер знака «Шах-
тёрская слава», знатный бригадир шахты име-
ни Кирова Леонид Дмитриевич Востриков. 
Проработав 15 лет, Леонид Дмитриевич при-
ложил немало усилий для сохранения и при-
умножения успехов Ленинск-Кузнецкого го-
родского совета ветеранов войны и труда по 
социальной поддержке пенсионеров города.

В Ленинск-Кузнецком городском округе 
каждый четвёртый – пенсионер. Поэтому ра-
бота городского совета ветеранов велась по 
трём основным направлениям: обеспечение 
социальных гарантий пожилым людям, осо-
бое внимание ветеранам ВОВ, малолетним уз-
никам и блокадникам Ленинграда и патриоти-
ческое воспитание подрастающего поколения.

С мая 2004 года по май 2021-го председа-
телем был Виктор Александрович Бабак. На-
граждён медалью «За веру и добро», памят-
ной медалью «Патриот России», почётной 
грамотой правительства Кузбасса, юбилей-
ными медалями. В своей работе он уделял осо-
бое внимание созданию советов ветеранов на 
предприятиях, ликвидированных в период 
экономических реформ, и смог увеличить их 
количество до 52.

«Время неумолимо движется вперёд, и оста-
новить его невозможно. Всё прожитое стано-
вится историей, которая передаётся из поко-
ления в поколение, и какой бы она ни была, 
плохой или хорошей, молодое поколение долж-
но её принять от старшего, продолжить, взять 
лучшее, вписать свою страницу и передать по 
наследству», – эти строки написал Иван Сте-
панович Чуприков в своей книге «Они были 
впереди нас». Он посвятил её работникам ле-
нинск-кузнецкой милиции. Он был председа-
телем ветеранской организации УВД.

На встречу в музей был приглашён Николай 
Иванович Титаев, много лет возглавлявший 
совет ветеранов шахты Кирова. До сих пор он 
пишет стихи о шахтёрском труде, о любимом 
посёлке Никитинка, где проживает, о совре-
менной жизни. Анатолий Григорьевич Валегов, 
полковник в отставке, активист комсомольско-
го движения, поделился воспоминаниями о мо-
лодом задоре, с которым в юности все дела спо-
рились и сплачивались коллективы.

Такие мероприятия помогают заглянуть в 
прошлое городского совета, вспомнить акти-
вистов и важные события, набраться мудрости 
и научиться решать вопросы, которые стоят 
перед нами сегодня. А впереди у нас юбилей-
ное мероприятие, которое запланировано на 
октябрь текущего года.

ǉ.В. ǋагина,
ǫредседаǮелȳ ǇенинсǦ�КуǣнеȭǦого  

городсǦого совеǮа веǮеранов.

ˣ прошлом номере мы открыли нову˒ рубри-
ку, в которой активисты ветеранского дви-
жени˓ рассказыва˒т о том, как они провели 
лето. ˨а ˑтот раз мы предлагаем вместе с 
нашими ветеранами «побывать» на ˣалааме.

«Мне очень повезло с вы-
бором путешествия: за десять 
дней я и на самолёте летела, и 
на поезде прокатилась, и на те-
плоходе плыла, и пешком не-
мало прошла. В общем, отдых 
получился очень интересным и 
познавательным. 

…Надо отметить, что во вре-
мя всего путешествия – от на-
чала и до конца – на нашем пути 
не встретилось ни одного пре-
пятствия: и погода была сол-
нечная и тёплая, и Ладожское 
озеро не штормило, и люди во-
круг были просто замечатель-
ные. Но самое главное – я узна-
ла много нового о своей стране, 
об истории, и о людях, которые 
её создавали. Когда мы с моей 
подругой из Костромы при-
были на речной вокзал Санкт-
Петербурга и оказались на те-
плоходе «Александр Грин», то 
сразу поняли, что наши мечты 
начинают сбываться. Все семь 
дней нашего пребывания на те-
плоходе мы ненавязчиво были 
окружены заботой и внимани-
ем команды. Огромное им спа-
сибо за атмосферу доброжела-
тельности и комфорта, которая 
нас окружала. А мастерство по-
варов вызывало постоянный 
восторг. Благодаря мастерству 
капитана корабля нам удалось 
легко пройти сложный путь из 
Санкт-Петербурга по Ладож-
скому, Онежскому, Белому озё-
рам, по рекам Свирь, Волге, за-
тем по каналу имени Москвы, 
протяжённость которого со-
ставляет 128 км, через шлюзы в 
город Москву.

На Валаамский архипелаг 
мы прибыли ранним утром сле-
дующего дня от начала нашего 
путешествия на корабле. Он со-
стоит из многих островов и яв-
ляется одним из немногих мест 
на Земле, где природа остаётся 
в первозданном виде.

Площадь 50 островов со-
ставляет 36 квадратных кило-
метров. На катере нас перевез-
ли на остров, где расположен 
Спасо-Преображенский муж-
ской монастырь, открытый для 
паломников. Валаам удивляет 
своей природой: на нём множе-
ство отвесных гранитных скал, 
на которых поднимается гу-
стой хвойный лес: кедры, пих-
ты, лиственницы, а также топо-
ля, каштаны и другие деревья. 
Много озёр. Но не столько даже 
природой, сколько величием 
духовной жизни поражает Ва-
лаам. Каждая частичка этой 
земли освящена подвигом, мо-
литвой и трудом.

Валаам называют русским 
Иерусалимом, Великой Лаврой 
и Северным Афоном! За про-
шедшие века были для Валаа-

ма и тяжёлые, разрушительные 
периоды, но, несмотря ни на 
что, он вновь и вновь возрож-
дался. Для нас, путешествен-
ников, прибывших на Валаам, 
исполнил песнопение хор Ва-
лаамского монастыря. Мы слы-
шали его в нашей филармонии. 
Но на Валааме это особое зву-
чание. Невозможно словами 
передать эту красоту голосов и 
ощущений. Это вызывает осо-
бый трепет.

На Валааме монахи живут 
отшельниками и всё, что не-
обходимо для жизни, создают 
себе сами. Они предлагают по-
сетителям сыры, молоко, ва-
ренье из морошки, брусники, 
клюквы.

Посещение таких мест, как 
Валаам, позволяет расширить 
круг твоих познаний о мире и 
прикоснуться к чему-то тако-
му, что делает твой внутрен-
ний мир богаче, заставляет о 
многом задуматься, по-новому 
ощутить все краски окружаю-
щего мира.

В молодости, живя в водо-
вороте событий, очень трудно 
уловить гармонию окружаю-
щего тебя мира. Поэтому, ду-
маю, такие путешествия, кото-
рые дают тебе духовную пищу, 
необходимы каждому человеку, 
независимо от возраста, хотя 
бы один раз в год.

ǎамара ǈиǱаǥловна 
ВаǦулова,

веǮеран Ǯруда, 
враȮ�ǫедиаǮр,

ассисǮенǮ ǦаǰедрȲ 
ǫолиǦлиниȮесǦоǥ ǫедиаǮрии 

КемƿǈǏ.
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 Надя Ильина погиǟла 
на ǲронте в �� лет... Фото 
из архива историко
краеведческого музея ƿелова.

Ŗесбывшееся���
...Звонок из Красноярского 

края ворвался в Кузбасс, в Бело-
во, в семью Порохиных, 22 июня 
с известием, которое здесь жда-
ли 70 с лишним лет!

– Нашли «порохинский» «Бо-
стон».

– И нашего лётчика?
– Да, но...
...В авиакатастрофе, на пере-

гоне американского (лендли-
зовского) бомбардировщика над 
сибирской тайгой на фронт, при 
ударе о землю и взрыве смеша-
лось всё. Металл, люди. Помочь 
спустя годы могла только экс-
пертиза... И за ту пришедшую 
следом зиму 2014-2015 эксперты 
подтвердили: останки экипажа 

– старшего лётчика, младшего 
лейтенанта Михаила Порохина, 
стрелка-радиста, старшего сер-
жанта Михаила Бруньковского – 
да, с обломками кабины...

И 22 июня 2015-го экипаж 
похоронили в Красноярске, на 
мемориале лётчикам-перегон-
щикам, с салютом. С ним про-
стились родные Порохина и 
нашедшие самолёт поисковые 
отряды «Трасса» (Военно-инже-
нерного института СФУ, Крас-
ноярского подводного центра) и 
«Память» из красноярского Зе-
леногорска.

...А прошло время. Историки 
из «Трассы» Александр Матве-
ев и Владимир Филиппов собра-
ли по крупицам все подробности 
катастрофы. А нынче летом в 
центре Белова, на мемориале по-
гибшим в Великой Отечествен-
ной войне, по просьбе родных, 
было выбито «Порохин М.И.». 
И так лётчик Михаил Ивано-
вич Порохин вернулся домой. А 
с ним и история сердца, которая 
была дорога... 

͎осͩедний приезд
О перегоне закупленной у 

США техники (самолёты гнали 
с Аляски – в СССР, в Сибирь до 
Красноярска, оттуда – на фронт) 
до сих пор известно немного. И о 
лётчиках – почти ничего.

Даже в свежей архивной 
справке из Москвы, которую до-
стаёт при моей встрече с родны-
ми из папки племянник Влади-
мир Порохин, – одни «не» после 
строчки «...погиб»: «Дата гибели, 
место... не указаны», «Докумен-
тов... полка... не имеется».

– Спасибо красноярским по-
исковикам – нашли нашего лёт-
чика, выяснили, как катастрофа 
случилась: оказывается, само-
лёт разбился 27 июля 1943-го... 
на маршруте Красноярск – Омск, 
недалеко от станции Кача, над 
тайгой, – говорит, закуривая от 
волнения, Владимир. – А справ-
ку я нынче зачем заказывал?... 
Мы хотели ещё больше про По-
рохина узнать... А оказалось, на-
верху тема перегона до сих пор 
закрыта.

...А что до войны и с войны 
знали родные?... Что «их» Миша, 
рабочий депо, после смены бе-
жал в аэроклуб, окончил его, за-

тем Омскую военшколу пилотов 
(выпуск 21 июня 1941-го, за не-
сколько часов до войны), попал 
служить на восток.

– И, сколь ни писал он рапорта 
на фронт, оставался в полку, ле-
тал и учил других, уже став ин-
структором...

И военный секрет, что Миша, 
как проложена была по небу 
трасса Алсиба, научился летать 
на «Бостоне» и учил летать на 
«Бостонах», дома не знали. И что 
полк стал вскоре перегоночным 

– тоже.
...А в последний раз родные 

видели Мишу незадолго до ги-
бели.

– «Слетаю в командировоч-
ки и вернусь...» Как раз родите-
ли собирались тогда покупать 
корову... «С Победой ждите...» 
С этими словами Миша ушел в 
двери... навсегда... – рассказы-
вала (в Красноярске, в 2015-м, 
на похоронах экипажа. – Авт.) 
89-летняя Юлия Ивановна, те-
перь уже покойная младшая се-
стра лётчика, про единственный 
и, так вышло, прощальный заезд 
Миши домой на пару часов... И 
про то, как вскоре Миша погиб, а 
мама это – почувствовала...

– После войны младший брат 
(наш отец) искал, видимо, через 
однополчан, в Красноярск по-
ехав, где и как разбился Миша. 
Вернулся – «...в районе красно-
ярского Зеледеево». Почти на-
шёл. Ведь Кача, где поисковики 
отроют спустя годы «наш» само-
лёт, близко, но там – тайга без 
конца и без края... – поясняет 
племянница Наталья Горелова.

...А подсказка поисковикам, 
где же в огромной тайге – по-
рохинский «Бостон», пришла в 
2014-м. Один дед-дачник, нат-
кнувшись на болотистом участ-
ке леса на здоровенный бак, на 
стойки шасси, позвонил. И серия 
экспедиций, раскопок там под-
твердила: «Бостон» Порохина.

͖ёрное утро
...А ещё Филиппов и Матве-

ев, работая в командировках 

в ЦАМО, нашли редкие доку-
менты в архиве – по тому утру 
27.07.1943.

– Тогда разбились сразу три 
самолёта, – Михаила Ермолова, 
Михаила Порохина и Аркадия 
Кольцова. Это были очень опыт-
ные лётчики, но обстоятельства 
сложились из-за метеоусловий 
трагически... – рассказывает 
Матвеев.

...По хронике утра, у 9-го ПАП 
(перегоночного авиаполка) – 
было задание – перегнать из 
Красноярска в Омск две партии 
самолётов.

В 7.00 должны были и взлете-
ли 11 американских истребите-
лей и ушли по курсу.

В 7.30 должны были поднять-
ся 9 американских «Бостонов» 
(«А-20-G»). Но вернулся, из-за 
шасси, вдруг истребитель Коль-
цова. Техники проверили – нет 
ЧП, просто не на том режиме 
кран шасси стоял. И Кольцову, 
рвущемуся догонять своих, раз-
решили вылет с «Бостонами». И 
он взлетел – навстречу смерти.

И эта вторая группа подня-
лась с задержкой, в 7.38. Каза-
лось, ну, что восемь минут? Но 
на небе – на пути на запад – уже 
сложилась и крепла стена обла-
ков.

...А метеопрогноз был с види-
мостью 4-6 км. И оказался не-
точным.

...И первая группа – истре-
бители, первой встретив те ещё 
высокие облака, ушла со своим 
комэска выше них. И не могла 
предупредить вторую группу – 
была уже далеко.

...И вторая группа – бомбар-
дировщики плюс Кольцов, по-
дойдя к этой зоне, ушла не вверх, 
а вниз, под облака.

И вскоре, уже в 7.50, нижний 
край облаков был на высоте все-
го 243 метра, в 7.55 – на 180, в 
7.59 – после Зеледеево – стало не 
видно до земли ничего...

– И так вторая группа лете-
ла всё ниже – навстречу подни-
мался Водораздельный хребет... 

– поясняет Матвеев. – И хотя пе-
ред перегоном командир гово-

рил, что если облака будут ниже 
300, разворачивайтесь на Крас-
ноярск. Но – сам не сделал это-
го, думал, видимо, проскочить. 
И так его самолёт вошёл в обла-
ка, остальные – нырнули за ним.

И, летя дальше уже вслепую 
и без команды, каждый уже дей-
ствовал сам за себя... Кто-то до-
летел, как командир. Кто-то вер-
нулся... А три машины, потеряв 
ориентировку... Представьте, 
скорость больше 300 км в час, ви-
димость – ноль. Приборы тогда 
высоту, близость земли в таких 
условиях подсказать не могли.

И Ермолов медленно опу-
скался навстречу сопке, не видя 
её, пока винтами, крыльями не 
ударился о неё. Но попытал-
ся спасти машину, приподнять, 
сделать вынужденную посад-
ку. Но самолёт разбился, лётчик 
погиб, а вот стрелка своего он 
всё-таки спас. И стрелок привел 
сюда людей.

А самолёт Порохина развер-
нулся, успел немного пролететь 
и, при нулевой видимости, с вы-
соты не выше 100 метров вот-
кнулся в землю. Экипаж погиб 
мгновенно... Самолёт нашли в 
сентябре 1943-го – на него нат-
кнулись шишкари. Место потом 
обследовала комиссия, акт сда-
ли в архив. И место в народе за-
былось.

А Кольцов упал севернее. Аж 
до 2018-го, где он лежал, было 
неизвестно. И он был послед-
ним пропавшим без вести на пе-
регонах из Красноярска... По-
могли нам его найти ...искатели 
по Гражданской войне. Они ра-
ботали на месте одной давно ис-
чезнувшей деревни и нашли чуть 
ли не в каждом дворе – оскол-
ки самолёта, приспособленные 
в хозяйстве, даже ложечки с них 
когда-то хозяева лили... Облом-
ки самолёта принесли нам. По-
том – был поиск уроженцев тех 
мест, насчёт координат самолёта. 
И так мы и нашли самолёт, Коль-
цова похоронили тоже в Красно-
ярске, на том же лётном мемо-
риале два года назад... Кстати, 
старший брат его, из того же пол-
ка, погиб так же, через год. Тог-
да под Казанью за раз разбились 
11 самолётов, попав в снежную 
бурю: у них уже было мало бен-
зина, и они попробовали сесть 
вслепую. Это была самая страш-
ная катастрофа в полку.

͎исьма
Родные лётчика Порохина 

осколки самолёта передали в 
историко-краеведческий музей 
Белова.

– Если бы не война... – говори-
ли они тогда. – ...То Михаил так 
бы и служил в любимой авиа-
ции, и прожил бы долгую счаст-
ливую жизнь, и, конечно, имел 
бы семью... Он переписывался с 
Надей Ильиной, ещё со време-
ни учёбы в Омске. У нас фото их 
вместе было...

– С Надей?! – мгновенно 
вспомнили девушку в музее.

– ...Здесь, в Белове, они, воз-
можно, были с одной компании, 
и, получается, дружили, писа-
ли письма, и на войне почти од-
новременно погибли, – скажет 
позже мне Ирина Богачева, зам-
директора по науке. – Надя – де-
вушка из санроты 847-го стрел-
кового полка, сформированного 
в Гурьевске, ...она в июле 1942-го 
в боях за Воронеж под пулемет-
ным, минометным огнем «...ока-
зала первую помощь 80 ...и вы-
несла с поля боя 52 человека с их 
оружием и снаряжением». Её на-
градили орденом Ленина.

И, по музейным свидетель-
ствам, Надя умерла от тяжёло-
го ранения в ноги. На могилу её 
бойцы положили венок из лап-
ника, перевитый бинтами вме-
сто лент.

...Знал ли Миша в своём оче-
редном, но последнем перегоне, 
ведя «Бостон» на фронт в дни 
великого перелома (уж прогре-
мела Сталинградская битва и 
началась Курская...), что Нади 
уже нет? Если знал, то наверняка 
не принял, ведь вдруг ошибка? 
И верил: самолёт «его» потом, в 
бою, прикроет крыльями Надю, 
ползущую по растрескавшейся 
бурой, в осколках и пятнах кро-
ви, земле на зов: «Сестра, сестрё-
ночка, помоги!»

...Несбывшееся чувство Миши 
и Нади, невстреча братьев-лёт-
чиков Кольцовых, неслучивше-
еся, но героическое в попытке 
спасение самолёта Ермоловым..., 
невозвращение домой всех, по-
гибших за Родину, и в том числе 

– непережитое объятие моим по-
гибшим дедом-солдатом своих 
четверых дошколят после По-
беды и неслучившееся воспоми-
нание о седой щетине его худого 
лица и солёной гимнастёрке на 
впалой крестьянской груди...

Несбывшееся – нет, не отпу-
скает. Судя по «Бессмертному 
полку», многих. Оно болит, гре-
ет, будит любовь, совесть, па-
мять.

А как живут те, кто несбыв-
шимся не задет... Всё-таки, по 
весне, в победном мае, верю, где 
бы они, родом из СССР, ни жили, 
их будят ночью канонада дождя 
и взрывы молний, и чувство, что 
что-то забыто. Так пробивается 
важное, делающее нас людьми. 

Ǉариса ǈаǦсименǦо.

P.S. В войну по Алсибу и 
Красноярской воздушной трассе 
было доставлено на фронт почти 
8000 советских и американских 
самолётов.

P.P.S. Родные рассказывают: 
под Красноярском, на откры-
тии у зеленогорской школы сте-
лы в память об экипаже Порохи-
на – Бруньковского, все плакали, 
и небо тоже. А стали снимать 
со стелы покров, и на неё – раз-
двинув дождь – упал солнечный 
столб... Он был словно сияющая 
дорожка – вверх... По ней эки-
паж, простившись, верно, и ушёл 

– к товарищам, к родным, к лю-
бимым.

řомео и ōжульетта ŋеликой Отеƀественной войны: уƀƉные выяснили героиƀеские судьбы парня 
и девушки из Кузбасса

 ǉȹтчик из ǈузǟасса Ǌихаил 
Ǎорохин� слуǤивȱий в войну на 
секретном перегоне� разǟился 
в авиакатастроǲе в �� лет...
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// будем здоровы

ōетский ƀек�ап:  
ƀто� когда� заƀем

 Фото автора.

– Ольга Владимировна, а как 
же осмотры в садиках и школах?

– При всём уважении к диспан-
серной службе, по опыту могу 
сказать, что осмотры в садике и 
школе проводятся недостаточно 
глубоко. Поэтому, лучше само-
стоятельно провести обследова-
ния под вашим контролем.

– Давайте проговорим, зачем 
нужны диспансерные (плановые) 
осмотры?

– Первое: оценить рост и раз-
витие ребёнка. Вы и воспитате-
ли каждый день видят вашего 
малыша. Очень сложно заме-
тить, что он, например, пере-
стал расти или у него необыч-
ное поведение, есть нарушение 
речи. Вам может казаться, что 
это нормально или «просто та-
кой характер». Второе: плано-
вые осмотры помогают выя-
вить на ранних стадиях такие 
заболевания, как опухоли, са-
харный диабет и много другое. 
Такие «страшные» состояния 
проявляют себя очень поздно, 
когда лечение может оказать-
ся уже неэффективным. И тре-
тье: плановые осмотры дисци-
плинируют и приучают ребёнка 
внимательно относиться к себе 
и к своему здоровью в будущем.

– В разных возрастных перио-
дах список исследований разный?

– Да, конечно. Так как меняет-
ся организм и образ жизни. Чем 
старше человек, тем меньше мы 
делаем уклон на врожденные 
заболевания и больше обраща-
ем внимание на приобретенные 
состояния. Плановые осмотры 
проводятся раз в год. Я советую 
всегда привязать к какой-то се-
мейной дате. Но чаще всего для 
детей это удобно делать в авгу-
сте, так как с сентября начинает-

ся «детский новый год», новый 
этап жизни у ребёнка. Нет ещё 
занятий и проще на пару дней 
ребёнка забрать из садика или 
школы и посетить врачей.

В родильном доме прово-
дится самый первый скри-
нинговый (диспансерный) 
осмотр. Он включает:

1. Оценку общего анализа 
крови (на наличие врождённых 
инфекции, которые у новорож-
дённых детей могут не давать 
яркую клиническую картину).

2. Проведение эхокардиогра-
фического исследования – из-
учается анатомия сердца, ге-
модинамика, исключаются 
врождённые пороки сердца (ко-
торые тоже очень часто не про-
являются в период новорож-
дённости, но в последующем 
потребуют оперативного лече-
ния).

3. Неонатальный скрининг на 
генетические заболевания, ле-
чение которых надо начать до 
появления клинических сим-
птомов, тогда человек вырас-
тает здоровым и полноценным 
членом общества. Кровь заби-
рается из пяточки (это обяза-
тельно) на специальный бланк-
бумажку. При ранней выписке 
из родильного дома (до четырёх 
суток жизни) родителям выда-
ётся этот бланк и анализ нужно 
сдать в поликлинике. Выявля-
ются следующие заболевания: 
врождённый гипотиреоз, адре-
ногенитальный синдром, муко-
висцидоз, галактоземия, фенил-
кетонурия.

Остальные обследования в 
родильном доме проводятся 
только по показаниям. Только 
если после осмотра малыша нео-
натолог посчитает нужным про-
вести дополнительно какие-то 

исследования. Хочу напомнить, 
что в родильном доме нет рутин-
ного исследования группы кро-
ви ребёнка, для этого тоже нуж-
ны показания.

Чек-лист человека, кото-
рый ходит в садик или в шко-
лу (с 3 до 13-15 лет).

1. УЗИ органов брюшной по-
лости, забрюшинного простран-
ства (почки, надпочечники), щи-
товидной железы.

2. Осмотр стоматолога. В этом 
возрасте идёт активная смена 
зубов, очень часто нарушается 
зубной ряд. Самое главное, что 
можно помочь без громоздкой 
и сложной в уходе брекет-систе-
мы. Есть множество вариантов 
съёмных конструкций, ночных 
кап и так далее. Плюс, ребён-
ка научать правильно чистить 
зубы. В этом возрасте ребёнок 
привыкает, что стоматолог – это 
не страшно!

3. Осмотр окулиста. В этот пе-
риод идёт активный рост чере-
па и меняется форма глазницы. 
Зрение ухудшается, но ребёнок 
не может адекватно это оценить. 
Он думает, что все так видят, 
«просто такой размытый мир». 
Ношение очков в этом возрасте 
может приостановить снижение 
зрения, и жизнь становится ком-
фортнее. 

4. Должен быть ещё всесто-
ронний осмотр педиатра с оцен-
кой роста и интеллектуального 
развития. При адекватном осмо-
тре не надо будет идти к невро-
логу, ортопеду и лору.

5. Лабораторные исследова-
ния: общий анализ крови раз-
вёрнутый. Этого достаточно, 
если осмотр педиатра не выявил 
признаки дефицита микроэле-
ментов.

6. Электрокардиография 

(ЭКГ) – исследование работы 
ритма сердца.

Это базовые исследования 
для здорового ребёнка. Ежегод-
ные осмотры ребёнка с рожде-
ния и до трёх лет определит ваш 
педиатр. Так как ребёнок мо-
жет быть здоров, но у него могут 
быть факторы риска развития 
врождённых заболеваний или 
«хвосты» состояний после рож-
дения, за которыми нужно про-
должать наблюдать.

Чек-лист подростка (от 14-
15 лет и до 18):

1. УЗИ органов брюшной 
полости, забрюшинного про-
странства (почки, надпочечни-
ки), щитовидной железы, орга-
нов малого таза. Обязательно у 
девочек проводить УЗИ матки и 
яичников (трансабдоминально, 
то есть через поверхность живо-
та, а не вагинально).

2. Осмотр стоматолога. В 
этом возрасте нарушается гиги-
ена полости рта, да и родители 
уже не следят за состоянием зу-
бов у детей, «пока не заболит». 
Стоматолог оценит состояние 
гигиены зубов, правильность 
прикуса и расстановку зубов, на-
личие кариеса или вяло текуще-
го пульпита, который может ещё 
и не беспокоить.

3. Осмотр окулиста обяза-
тельно проводить раз в год. 
Острота зрения в большей сте-
пени зависит от генетики, от 
формы черепа и глазницы. Дети 
растут и меняются до 21 года, и 
зрение может ухудшиться в лю-
бой момент. Ну и школьные на-
грузки, соцсети и так далее тоже 
влияют на ухудшение зрения. 
При необходимости подростку 
подберут очки и расскажут, как 
пользоваться линзами (в этом 
возрасте чаще всего люди выби-

рают линзы). Пусть лучше носит 
очки/линзы, чем плохо видит и 
от этого зрение будет ухудшать-
ся ещё больше. После 16 лет, в 
определённых ситуациях, мож-
но уже провести оперативную 
коррекцию.

4. Девочкам нужно посетить 
гинеколога. Можно обойтись 
наружным осмотром и забо-
ром мазков. Поговорите с докто- 
ром, чтобы не проводилось руч-
ное исследование (у вас же будут 
результаты УЗИ!). Гинеколог до-
полнительно расскажет про осо-
бенности гигиены. По вашей 
просьбе проведёт беседу по по-
воду предохранения и гигиены 
сексуальной жизни. Если девоч-
ка уже начала половую жизнь, то 
врач ей подберёт методы кон-
трацепции и расскажет, на что 
обращать внимание.

5. Лабораторные исследова-
ния. Общий анализ крови – раз-
вернутый. Подросткам я ещё 
советую всегда сдавать биохи-
мический скрининг для оценки 
работы печени, почек, а также 
посмотреть наличие латентных 
(скрытых) дефицитов микроэле-
ментов. Потому что подростки 
живут в своём мире. Они плохо 
питаются, пробуют различные 
вещества, «сидят» на странных 
диетах...

6. Электрокардиография 
(ЭКГ) – исследование работы 
ритма сердца. Нужно для того, 
чтобы оценить, как сердечко 
адаптировано к гормональной 
буре, эмоциональным пережи-
ваниям подростка (все же пом-
нят этот веселый период жиз-
ни?), опять же, употребление 
различных веществ (в первую 
очередь, энергетики, алкоголь). 
Это базовые исследования для 
подростка. Для человека, кото-
рый здоров.

ˣ период течени˓ пандемии !,3&"��� были отменены многие детские 
плановые осмотры. ˢ обˎём диспансеризаˊии сократилс˓ в разы. ˪ока 
ничего ребёнка не будет беспокоить, направление на исследование по�
лучить не всегда просто. ˨о здоровье наших детей £ ˑто, прежде всего, 
зона нашей же ответственности. ˣ каждом возрасте £ свои тонкости и 
н˒ансы. Разбираемс˓ в ˑтом вопросе с нашим посто˓нным ˑкспертом £ 
кемеровчанкой Ольгой ˬобакиной, врачом £ педиатром�неонатологом, 
кандидатом медиˊинский наук.

// премьера

С͉͇͉̀̀ ͍ ͊́͝В͈
ˣ РЕ˪ЕР˭ʳˢРЕ ˭Еˢ˭Рˢ ˦ʳ˦Оʲ 
˦ʳʰʭˢˬˬˢ ʱ˧. ˤs ַʮˢРˢ ˬ˦ОРО 
˪Оʽˣʱ˭ˬʽ ˨Оˣʹַ ˬ˪Е˦˭ˢ˦ʲʺ. ʻ˭О 
ʭʳʮЕ˭ «ˮʱ˨ʱˬ˭ ̣ ʽˬ˨ʹַ ˬО˦Оʲ».
Сюжет постановки хороɕо знаком многим 
зрителям по русской народной сказке. 
Отец привозит младɕенькой дочери, 
ȣастеньке, из города волɕебное перо 
ȩиниста � ясного сокола. Оно становится 
одновременно и подарком судьбы, и 
проклятьем. Добрый и светлый спектакль 
учит преодолевать любые препятствия 

ради своей любви, ведь главная героиня 
не побоится в поисках своего суженного 
истоптать три пары железных баɕмаков и 
изломать три чугунных посоха. 
Оформила спектакль главный художник 
Ȣосковского детского камерного 
театра кукол ɀрина Ȫмарук. ȥостановка 
пронизана атмосферой Древней Ȧуси: 
стилизованные куклы, декорации и 
костюмы сделаны преимущественно из 
натуральных природных материалов. В 
центре сценической площадки � лодка, 
символизирующая семейную, на которой 
герои плывут по жизни. Вода, свечи, венки, 
игрища и гадания, лиричная музыка, 

написанная композитором ɉдуардом 
Ȩиɕиным, � всȴ ɚто на час окунȴт зрителей 
в удивительный мир русской народной 
сказки. 
Уже 16, 17 и 18 сентября пройдут 
премьерные показы спектакля, который 
ставит на сцене театра почȴтный деятель 
искусств города Ȣосквы, главный режиссȴр 
Ȣосковского детского камерного театра 
кукол Валерий ȼаджи.

� ɉтот спектакль � не просто красивая 
сказка о любви, он раскрывает женский 
подвиг. Ȣужскому во все времена уделяли 
много внимания, а женский мало раскрыт, 
мало изучен. А ведь ɚто очень интересная 

и глубокая тема. Ⱦенский героизм велик 
в своей жертвенности, загадочен. ɀ очень 
трогает лично меня. ȣаверное, поɚтому 
у меня много постановок, посвящȴнных 
размыɕлениям на ɚту тему, � поделился с 
«Кузбассом» режиссȴр.
ȼилеты уже можно приобрести на сайте 
театра кукол Кузбасса. А 11 сентября 
в 14.00 в рамках Всероссийской акции 
�Культурнаясуббота состоится бесплатный 
показ спектакля.

ǈаǮериалȲ ǫолосȲ ǫодгоǮовила 
Анна ǎимоȰуǦ.
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// хоккей с мячом

Śборная řоссии 
экзаменует хозяев

 // спринт-новости

 Воспитанник кемеровской ȱколы русского хоккея ǎуслан 
ǐремаскин �ȃ ��	 в меǤсезонье вернулся в  ǈузǟасс� и на 
предварительном ȶтапе ǈуǟка ǎоссии зараǟотал в пяти матчах 
по системе  гол плȷс пас� � ����	 ǟаллов.  
Фото Вячеслава ƾйкина.

// регби

ŉритмия и попытки  
на любой вкус

ʲ˿ˤ˦ˢʽ  
ˢ˭ʲЕ˭ʱ˦ˢ
˧ужска˓ и женска˓ 
сборные ˦узбасса за-
воевали серебр˓ные 
медали на командном 
чемпионате России по 
многоборь˓м в ˬочи.

Уроженка Междуреченска 
Кристина Королёва первен-
ствовала в семиборье, набрав 
5508 очков.

Наша землячка вот уже 
несколько лет специализи-
руется в прыжках в высоту и 
в Сочи покорила планку на 
отметке «1 м 87 см». Результа-
ты чемпионки в других видах 
семиборья: бег на 100 метров 
с барьерами – 14,64 секунды, 
толкание ядра – 11 м 74 см, 
200 м – 27,09 секунды, прыжки 
в длину – 5 м 89 см, метание 
копья – 42 м 19 см, 800 м –  
2 минуты 31,20 секунды.

Кемеровчанин Антон 
Терещенко набрал лучшую 
сумму в турнире десятиборцев 
не старше 22 лет – 6803 очка. 
Второй призёр – его земляк 
Илья Дорошин (6780).

ˣОʲЕַʭОʲ
ˣ субботу, �� сент˓бр˓, 
кемеровский «˦узбасс» 
в очередном матче 
предварительного ˑтапа 
˦убка России встретитс˓ 
в ˬургуте с «ʲокомоти-
вом» �˨овосибирск�.

В первом туре сорев-
нований кузбассовцы под 
руководством хорватского 
специалиста Игоря Юричи-
ча переиграли в минувший 
вторник местный клуб «Газ-
пром-Югра» – 3:0 (25:21, 25:20, 
25:18).

В стартовом составе побе-
дителей вышли на площадку 
капитан команды Михаил 
Щербаков, заработавший 
11 очков, Виталий Папазов, 
Александр Маркин (в активе 
обоих по 16 баллов), Антон 
Карпухов (8), Инал Тавасиев 
(4), Александр Бутько (3) и 
либеро Алексей Обмочаев.

Остальные соперники 
«Кузбасса» в зоне «Восток» 

– «Енисей» (Красноярск) и 
«Югра-Самотлор» (Нижневар-
товск). Первый круг турнира 
завершится в Сургуте 12 сен-
тября, второй пройдёт 21-26 
сентября в Новосибирске.

˯О˦˦Еַ  
ˬ ʶˢַʭОַ
˨овокузнеˊкий «˧етал-
лург» начал чемпионат 
ˣысшей хоккейной лиги 
серией из трёх гостевых 
матчей.

В Ханты-Мансийске фи-
налисты Кубка Петрова-2021 
уступили обладателю трофея 
«Югре» (3:4, по буллитам), в 
Тюмени одолели «Рубин» 
(2:1), а в Москве проиграли 
«Звезде» (1:3).

Авторы голов новокузне-
чан: Олег Ломако (2), Максим 
Кицын (2), Максим Баин и 
Александр Шевченко. Четыре 
результативные передачи 
сделал Валерий Поляков.

На своём льду «Ме-
таллург» откроет сезон во 
вторник, 14 сентября, матчем 
с «Нефтяником» из Альме-
тьевска.

Андреǥ ǎарǦов.

ˣ течение недели, ���� сент˓бр˓, 
в кемеровском ледовом дворˊе спорта 
«˦узбасс» пройдёт учебно�тренировочный 
сбор наˊиональной команды.  
˪од руководством главного тренера  
˪авла ˮранˊа и его помощников  
ʱль˓са ˯андаева, ʱвана ˧аксимова  
и ˢртура ˮёдорова занима˒тс˓  
�� хоккеиста, в том числе кандидаты  
в российску˒ «молодёжку» �игроки  
не старше �� года на начало сезона�.

Изначально кемеровский сбор был одним из этапов подго-
товки отечественной дружины к чемпионату мира-2021 в Ир-
кутске (11-17 октября). Однако долгожданный для хоккейно-
го сообщества форум вновь перенесли, на сей раз на октябрь  
2022-го. Таким образом, в этом году не состоится ни одного 
международного турнира по хоккею с мячом.

А вот на первый месяц нового года запланированы «Турнир 
четырёх наций», юниорское первенство мира в Швеции, первен-
ство планеты среди молодёжи в Финляндии (все – 21-23 янва-
ря) и первенство мира среди юношей не старше 17 лет в Кемеро-
ве (28-30 января). Чемпионат мира-2022 планируется провести 
в Сыктывкаре (27 марта – 3 апреля).

Для участия в международных соревнованиях сезона обя-
зательна вакцинация от коронавирусной инфекции. Таков вер-
дикт Международной федерации хоккея с мячом.

В расширенном составе национальной команды на сборе в 
Кемерове – чемпионы мира-2019 в Швеции: вратарь Роман Чер-
ных, полевые игроки Максим Василенко, Янис Бефус, Алмаз 
Миргазов (все – «Динамо», Москва), Артём Ахметзянов, Дми-
трий Макаров (оба – «Енисей»), Андрей Прокопьев, Вадим Чер-
нов (оба – «Байкал-Энергия», Иркутск), Евгений Дергаев («Вод-
ник»), Владимир Каланчин («СКА-Нефтяник», Хабаровск), а 
также трёхкратный чемпион мира Юрий Шардаков («СКА-
Нефтяник»).

«Кузбасс» представляют кандидаты в молодёжную сборную 
России – защитники Григорий Яковлев, Александр Пушкин и 
нападающий Кирилл Девятых. Яковлев и Девятых на предвари-
тельном этапе Кубка страны-2021 провели пять и четыре матча 
соответственно. Пушкин в минувшем сезоне выступал за дубль 
«Кузбасса».

Сборная России сыграет в Кемерове четыре контрольных 

матча, в том числе три с «Кузбассом». Первый состоялся вчера, 
остальные – 10, 11, 12 сентября. Завтрашний матч начнётся в 
18.45, в субботу-воскресенье – в 13.15. Цена билета – 100 рублей, 
для пенсионеров и детей до 14 лет вход свободный.

«Кузбасс» готовится к полуфиналу Кубка России, который 
проведёт 1 октября в Иркутске с архангельским «Вод ни ком». 
Днём ранее сойдутся в полуфинале «Динамо» (Москва) и «Ени-
сей» (Красноярск). Решающий поединок за престижный трофей 
состоится в воскресенье, 3 октября.

На предварительной стадии соревнований (1-6 августа) наша 
команда под руководством главного тренера Дмитрия Щетини-
на первенствовала в группе «Восток», одержав в своём новом ле-
довом дворце пять побед в пяти матчах (разница мячей: 37-12).

На прошлой неделе в Ульяновске завершился традиционный 
предсезонный турнир: в финале столичные динамовцы взяли 
верх над «Вод ни ком» – 5:2. В составе победителей выступал но-
вобранец команды Богдан Павенский – выпускник кемеровской 
школы русского хоккея.

В следующем месяце, 16 октября, чемпион и обладатель Куб-
ка страны оспорят Суперкубок России. Место проведения матча 
определят на конкурсной основе.

Вадим АнǮонов.

ˣ п˓тниˊу, �ͽ сент˓бр˓, но-
вокузнеˊкий «˧еталлург» в 
очередном туре чемпионата 
России по регби встретитс˓ 
в ˧оскве со «ˬлавой». ʱгра 
начнётс˓ в ��.ͽͽ по кузбас-
скому времени.

Коллектив главного тренера Вячесла-
ва Шалунова проведёт третий матч кря-
ду в столице, одолев 21 августа ЦСКА 
(13:10), а в минувшее воскресенье «Дина-
мо» – 37:25 (25:10).

На 58-й минуте поединка с «бело-го-
лубыми», дебютирующими в высшем ди-
визионе, гости выигрывали с почти трёх-
кратным преимуществом (37:13), но в 
дальнейшем хозяева основательно со-
кратили разрыв в счёте. Под занавес мат-
ча динамовцы провели результативную 

атаку и в третий раз приземлили мяч в 
зачётной зоне «сталеваров» и тем самым 
лишили сибиряков бонусного балла, ко-
торый начисляется за победу с разницей 
в три попытки.

В активе «Металлурга» – пять успеш-
ных попыток, две из них в активе Алек-
сея Бурдина. Аналогичным образом за-
вершили комбинации партнёров Никита 
Шалунов, Виктор Козловский и Мамука 
Хечикови. Со стандартных положений 
(штрафной, реализация) девять очков на-
брал Роман Бяков, безупречно выполнил 
штрафной и южноафриканский легионер 
сибиряков Марло Уэйч.

Вячеслав Шалунов констатировал по-
сле финального свистка: «Уверен, что 
матч понравился болельщикам: боль-
шое количество результативных дей-
ствий, многофазовые атаки, наигранные 
комбинации. Попытки на любой вкус! 
37 очков – хороший для нас показатель. 

Но невысокое качество нашей игры в 
обороне внушает определённую трево-
гу в преддверии очень важного матча со 
«Славой». Постараемся сделать правиль-
ные выводы».

Кстати, в минувший вторник главный 
тренер новокузнечан и Мамука Хечикови 
участвовали в передаче «Все на регби» на 
канале «Матч-ТВ».

В пяти турах регулярного сезона «Ме-
таллург» одержал три победы и занимает 
шестое место в таблице, уступая по допол-
нительным показателям «Локомотиву» 
(Пенза). В тройке лидеров – «Енисей-
СТМ» (Красноярск). «ВВА-Подмосковье» 
(Монино) и «Стрела» (Казань).

«Слава» обосновалась на четвёртой 
строчке, опережая «Металлург» на одно 
очко. В прошлом сезоне команды встре-
чались в Новокузнецке, хозяева уверенно 
переиграли столичный клуб – 22:5.

Вадим АнǮонов.
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 Ǒȷтная советская атмосǲера в потрясаȷȲих декорациях  
Ǥдȹт зрителя на премьера  ǂачного романа�.  
Фото из архива Ǌузыкального театра им. ƾ. ƿоǟрова. 

Ŕицедеи поднимают занавес

Всё как в жизни
Главная сцена областного 

центра – Театр драмы Кузбасса 
им. А.В. Луначарского – начнёт 
88-й сезон с показа спектакля 
«Между делом» по одноимён-
ной пьесе нашего земляка, по-
чётного гражданина города Ке-
мерово Евгения Гришковца.

Премьера была приурочена 
к празднованию 300-летия со 
дня промышленного освоения 
Кузбасса и прошла 2-3 июля 
2021 года.

Евгений жанр пьесы опре-
деляет как документальную 
драму, у героев которой есть 
реальные прототипы. Это 
история попытки совершить 
благородный поступок в со-
временном мире, вести себя 
достойно. В пьесе нет плохих 
и хороших персонажей, у всех 
своя правда и свои слабости.

– Сезон будет насыщенным: 
впереди нас ждут новые по-
становки, режиссёрские ла-
боратории, участие в межре-
гиональных, всероссийских и 
международных фестивалях, 
творческие проекты, кузбас-
ские и всероссийские гастроли, 

– рассказала руководитель ли-
тературно-драматургической 
части театра Елена Ситкина. 

– Мы приглашаем всех кеме-
ровчан и гостей города на тор-
жественное открытие 88-го те-
атрального сезона, настроение 
которого зрители почувствуют 
уже на Театральной площади.

Также на открытии в фойе 
театра зрителей смогут посмо-
треть выставку картин куз-
басского художника Германа 
Захарова «Достоевский и Си-
бирь», посвящённую 200-ле-
тию со дня рождения великого 
русского писателя-философа.

Новый сезон откроет спек-
такль «Между делом» 17 сен-
тября в 18.00.

Убийственная комедия
Новокузнецкий драмати-

ческий театр откроет 89-й те-
атральный сезон премьерой 
спектакля «Палачи».

Вы могли знать автора ко-
медии «Палачи» Мартина 
Макдонаха по его работам в 
кино. Мартин лауреат пре-
мии «Оскар», он был режиссё-
ром фильмов «Залечь на дно 
в Брюгге», «Семь психопа-
тов», «Три билборда на грани-
це Эббинга, Миссури», для ко-
торых сам написал сценарии. 
Парадоксальный сюжет, бли-
стательные диалоги и чёрный 
юмор – его конёк.

Спектакль «Палачи» начи-
нается просто: обычный ан-
глийский паб, где пьют пиво и 
обсуждают последние сплетни. 
Хозяин паба – Гарри Уэйд. Его 
жена Элис страдает от недо-
статка внимания, а дочь Шир-

ли киснет от подростковых 
комплексов. Гарри Уэйд – быв-
ший палач. Один из лучших. 
Гарри остался без работы после 
отмены смертной казни. О его 
повседневной жизни и пробле-
мах в семье и расскажет поста-
новка. Рутина разбавлена тем 
фактом, что, возможно, Гарри 
казнил невиновного и настоя-
щий маньяк где-то рядом.

Спектакль поставил глав-
ный режиссёр театра Ярослав 
Рахманин, знакомый зрителю 
по работам «Лолита», «В сапо-
ге у бабки играл фокстрот».

Премьера пройдёт 16 и 17 сен- 
тября в 18.30.

Две истории, 
две премьеры

Прокопьевский Ленком тоже 
не обошёл вниманием талант 
Мартина Махдонаха. На его 

подмостках зрители могут уви-
деть премьеру постановки по 
его пьесе озёрского режиссе-
ра Никиты Золина «Лейтенант 
с острова Инишмор». Ближай-
ший показ трэша в одном дей-
ствии – таков жанр спектакля 

– состоится 18 сентября, начало 
в 17.00.

Накануне, 8 сентября, в теа-
тре состоялось торжественное 
открытие 76-го театрального 
сезона с чистой и душевной ко-
медии «Вас вызывает Таймыр» 
петербургского режиссёра Бо-
риса Гуревича.

– У меня возникло професси-
ональное ощущение, что люди 
соскучились по ретро, по чело-
веческому, внятному, душев-
ному, – поделился Борис Гуре-
вич. – Мне всегда было близко 
творчество Александра Галича, 
автора с трагической драмати-
ческой судьбой, который в со-
ветское время, на мой взгляд, 
славы недополучил. Эти две 
составляющие определили вы-
бор пьесы. Очень горд и рад, 
что второй сезон подряд Про-
копьевский Ленком открыва-
ется моими спектаклями.

Комедия Александра Гали-
ча и Константина Исаева напи-
сана в 1947 году. Сразу же по-
сле её выхода пошли письма на 
имя Сталина с просьбой запре-
тить пьесу, в которой «до преде-
ла оглуплены советские люди». 
Несмотря на это, «Таймыр» про-
гремел по всей стране и был по-
ставлен в десятках театров. В 
1970 году пьеса легла в основу 
одноимённого фильма, снятого 
режиссёром Алексеем Корене-
вым.

В спектакле Гуревича со-
хранены все хорошие и добрые 
смыслы, заложенные автора-
ми. Благодаря визуальной, му-
зыкальной и пластической со-
ставляющим, текст зазвучит со 
сцены совершенно по-новому.

Ближайший премьерный 
показ спектакля «Вас вызыва-
ет Таймыр» состоится сегод-
ня, 9 сентября, в 18.00, а затем  
18 и 19 сентября в 17.00.

Советская романтика 
в музыке

С летней музыкальной ко-
медии «Дачный роман» начнут 
78-й театральный сезон един-
ственные музыкальные под-
мостки Кузбасса.

Пьесу драматургов Влади-
мира Константинова и Бориса 
Рацера поставил на сцене Му-
зыкального театра опытный ре-
жиссёр, преподаватель, хорео-
граф, актёр и каскадёр Василий 
Лукьяненко, аспирант РАТИ-
ГИТИС, который работал хорео-
графом-постановщиком не толь-
ко в ряде российских театров, но 
и в Институте античной драмы в 
Италии и театрах Великобрита-
нии, Польши, США. 

В спектакле, который идёт в 
сопровождении оркестра Музы-
кального театра Кузбасса, Ва-
силий тщательно выстраивает 
пластическую партитуру, насы-
щая ткань повествования мно-
жеством деталей, и из неболь-
ших историй складывается своя 
неповторимая атмосфера.

Зрители словно возвраща-
ются в старое доброе советское 
время, когда калитки были от-
крыты, звучали любимые песни, 
которые пели всей семьёй за ще-
дро накрытым столом.

Будет показана история люб-

ви двух людей, встретившихся 
благодаря смешным нелепицам, 
которые лишь на первый взгляд 
кажутся случайными.

Театр ждёт зрителей на пре-
мьерные показы 24-го в 18.30 и  
25 сентября в 17.00.

Драма 
бытового абсурда

В Театре для детей и молодё-
жи Кузбасса премьера уже отгре-
мела: 4 и 5 сентября зрители уви-
дели первые показы спектакля 
по пьесе Алексея Житковского 
«Горка», который поставил тю-
менский режиссёр Никита Бе-
техтин (большое интервью мы 
публиковали в № 63 (26999) от 
02.09.2021). Причём не обошлось 
без инклюзива: всех пришедших 
на премьеру нарядили в новогод-
ние маски, как то принято в дет-
садах на утренниках.

История главной героини, 
молодой воспитательницы дет-
ского сада Насти, которая пыта-
ется остаться человеком и лич-
ностью в потоке ежесекундного 
жизненного абсурда, получила 
первые восторженные отзывы.

– Интересный спектакль, яр-
кий, жизненный, – поделилась 
кемеровчанка Василина Казако-
ва. – Спасибо актёрам, режиссё-
ру и всем причастным за такую 
серьёзную работу. Вы – лучшие!

Воспитатель одного из кеме-
ровских детских садов и мама 
Юлия Полагутина призналась, 
что хотела посмотреть на свою 
профессию со стороны:

– Многим происходящее на 
сцене покажется нарочито гру-
бым, тяжёлым и психованным. 
Могу сказать по секрету, что в 
реальности всё ещё страшнее. 
Так правдиво показаны чаты, 
проблемы в семье, утренни-
ки, забытые дети. Отозвалось в 
душе не самыми лёгкими эмоци-
ями. Но этого и не ждала. А зна-
чит, актёры справились, значит, 
донесли правильно.

Следующие показы «Горки» 
ожидаются в октябре. Следите 
за афишей.

ǉадеǢда ƽоǥǦова.

˪ока на гр˓дках поспевал урожай, артисты кузбасских театров  
готовились к открыти˒ очередного сезона, ставили премьерные  
спектакли. ˪очти на всех подмостках сезон стартует в сент˓бре.  
ʰрител˒ решать, на что приобрести билеты, а мы постарались собрать  
в нашем обзоре главные событи˓ региональной сˊены.

 В пьесе  Вас вызывает ǐаймыр�� написанной 
спустя два года после окончания Великой 
Отечественной войны� нет и намȹка на уǤасы 
ǲронта. Фото из архива Ǎрокопьевского 
драмтеатра.

 Ǎостановка  Ǎалачи�� несмотря на пугаȷȲее 
название� ^ ȶто комедия� показываȷȲая ǟудни 
ǟывȱего палача� оставȱегося ǟез раǟоты 
после отмены смертной казни. Фото из архива 
Новокузнецкого драмтеатра.

// кстати

ȣапомним, что с 1 сентября 
2021 года на многие спектак-
ли театров, перечисленных в 
обзоре, можно будет попасть 
бесплатно.
В Ȧоссии стартовал мас-
ɕтабный социальный проект 
«ȥуɕкинская карта», цель 
которого � приобщить как 
можно больɕе молодȴжи к 
культурному наследию Ȧос-
сии.
Всем гражданам Ȧоссии 
в возрасте с 14 до 22 лет 
(включительно) будет выда-
на специальная ɚлектронная 
банковская карта, на которую 
в 2021 году зачислят  
по 3000 рублей от государ-
ства. В 2022-м сумма  
составит 5 тысяч.
«ȥуɕкинская карта» даȴт 
возможность приобретать 
билеты в учреждения куль-
туры бесплатно. ȥолучить 
еȴ можно, зарегистрировав-
ɕись в специальном мобиль-
ном приложении «ȟосуслуги. 
Культура».
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// советы эксперта

Озимый лук: сорт определяет урожай

// личный опыт

Тыква со вкусом авокадо 

// кстати

Друзья, если у вас есть насущные вопросы, присылайте их на адрес редакции газе-
ты «Кузбасс» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28), задавайте по телефону горячей линии 
компании «Успех» в Кемерове (8-3842-768-568) или на WhatsApp 8-9043-768-568. Для 
получения быстрого ответа ищите «Консультант Садовода» в соцсетях: «ВКонтакте» 
и «Одноклассниках». Архив передачи «Консультант Садовода» вы можете найти на 
Ютьюб-канале «Консультант Садовода». А свежие выпуски передач смотрите на кана-
ле «Кузбасс 1HD».

 Опытнический участок станции.  
Фото из личного архива Натальи Игнатьевой.

 Вика демонстрирует результаты своего исследования.

Озимый лук прочно вошёл 
в набор культур, выращи-
ваемых сибирскими садово-
дами. Ежегодно мы видим 
примеры невиданных уро-
жаев, а ещё невиданных 
разочарований. Разберём 
вопрос «по полочкам».

Для озимой посадки годятся либо 
очень мелкие луковички – овсюжка (диа-
метром не более 14 мм), либо специальные 
сорта. Овсюжку редко купишь в магазине 

– её попросту не производят в промышлен-
ных масштабах, а специальные нестрел-
кующиеся сорта присутствуют на рын-
ке в полной мере. Именно способность не 
стрелковаться делает эти сорта пригодны-
ми для подзимней посадки.

Так на какие же сорта стоит обратить 
первостепенное внимание?

Трой. Средняя масса луковицы 200 г, 
сухого вещества до 12%, лёжкость до 8 
месяцев.

Радар. Средняя масса луковицы 220 г, 
сухого вещества до 11%, лёжкость до 9 
месяцев.

Шекспир. Средняя масса луковицы 
180 г, сухого вещества до 12%, лёжкость 
до 8 месяцев.

И конечно, само преимущество выра-
щивания лука в озимой культуре неоспо-
римо, сами посудите:

– озимый лук вызревает на месяц рань-
ше ярового;

– озимый лук уходит от луковой мухи и 
пероноспороза;

– выращивая озимый лук, мы освобож-
даем драгоценное весеннее время и по-
чву в начале-середине июля, когда после 
уборки репки можно посеять редьку дай-
кон или сидераты;

– озимый лук более мягкий на вкус и 
при хорошей просушке отлично хранит-
ся.

А как же быть с обычными сортами, 
которые мы садим весной, стоит их са-
жать? Да стоит, если у вас много снега и 
обстоятельства сложатся в вашу поль-
зу: посаженый севок укоренится до за-
морозков и грядку накроет слоем снега 

в 30-40 см уже при первых же морозах... 
Понятно, что это фантастика, поэтому 
для подзимней посадки берите именно 
озимые сорта, а чтобы убедиться, что 
это именно они, – спрашивайте у про-
давца документы на лук, это гарантиру-
ет подлинность покупаемого посадочно-
го материала. 

3 совета для успешной посадки озимо-
го лука:

1. Посадка в интервале с 20 сентября 
до 20 октября. Важно, чтобы до снега 
лук укоренился в течение двух недель. 
Глубина посадки: полностью углубля-
ем луковицу +0,5 см в глубину. Лук от 

лука на 5 см, ряд от ряда 15 см.
2. Обязательная заправка грядки ком-

плексным удобрением для лука или боро-
фоской в рекомендованной норме, а так-
же перегноем: полведра на квадратный 
метр.

3. Мульчируем после посадки слоем 
5 см. В качестве мульчи лучше использо-
вать ветки, стебли кукурузы, бархатцы – 
те субстраты, которые способствуют сне-
гонакоплению и созданию рыхлого снега 
на грядке, также они должны легко уби-
раться с грядки.

Владислав Кундасёв,  
агроном.

«Летние исследовательские 
работы обучающихся Областной 
детской эколого-биологической 
станции были разнообразны 
и очень интересны, – отмети-
ла Наталья Игнатьева, заведу-
ющая биологическим отделом. – 
К примеру, наши воспитанники 
проводили опыты в рамках все-
российского проекта «Малая Ти-
мирязевка»: испытывали сорта и 
гибриды различных культур от 
агрофирмы «Семко». Теперь ре-
зультаты своих трудов они бу-
дут тиражировать в разных про-
фильных состязаниях». 

«Кузбасс» уже рассказывал про 
сортоиспытание кабачков, сегод-
ня речь пойдёт о тыкве. Курато-
ром работы стала 16-летняя Вик-
тория Шерина, которая посещает 
творческое объединение «Кален-
дарь здоровья». К слову говоря, 
Вика впервые включилась в ис-
следовательскую деятельность. 
«Мне было интересно узнать что-
то новое о самой культуре, осо-
бенностях её роста и развития, и 
конечно, попробовать собствен-
норучно выращенный урожай, – 
рассказала школьница. – Тыква 
считается одним из самых древ-
них овощей Центральной Аме-
рики. Начинает историю своего 
возделывания в Мексике ещё до 
появления кукурузы. А вот в Рос-
сии она получила «постоянную 
прописку» только в ХVI веке, но 
крайне хорошо прижилась и на 
данный момент распространена 
практически по всей территории 
нашей страны».

Также юная исследовательни-
ца напомнила, что больше всего 
тыкву любят за универсальное 

применение во многих промыс-
лах. Из неё изготавливают и му-
зыкальные инструменты, и посу-
ду, и даже клетки для птиц. Яркие, 
фактурные плоды тыквы ценят 
и декораторы, и дизайнеры. Но 
не только внешний вид привле-
кает овощеводов: в этой краса-
вице содержится внушительное 
количество микроэлементов и 
витаминов, не теряющих своих 
полезных свойств даже при тер-
мической обработке.

Благодаря селекции ово-
щеводы на сегодняшний день 
имеют большой арсенал сортов 
и гибридов тыквы. «В сорто-
испытании участвовали ран-
неспелые порционные гибри-
ды: тыква «Орэнж Колон» и 
«Свит Коб», а в качестве кон-
троля взяли уже известный нам 
раннеспелый сорт «Сладкая 

каша». Возделывали тыкву тра-
диционно на учебно-опытном 
участке станции, соблюдая схе-
мы посадки, рекомендованные 
производителями семян», – по-
святила в тонкости дела Вика.

За время проведения работы 

юные исследователи убедились, 
что тыква является неприхот-
ливой культурой, которая мо-
жет выдержать даже градовый 
шторм и будет давать отличный 
урожай в сибирских условиях.

«Самыми крупными и выров-
ненными по средней массе оказа-
лись плоды гибрида «Свит Коб», 

– уточнила Вика. – Каждое рас-
тение в среднем дало от двух до 
пяти темно-зелёных плодов ве-
сом не менее 1,5-2 килограммов. 
Мякоть плодов нежная, немно-
го крахмалистая, а после терми-
ческой обработки приобретала 
удивительный вкус с ореховыми 
нотками. Интересно, что два де-
густатора совершенно независи-
мо друг от друга отметили сход-
ство вкуса этой тыквы со вкусом 
авокадо! Гибрид «Оранж Колон» 
приятно удивил меня и дегуста-
торов своими плодами, имевши-
ми сочную и нежную структуру 
мякоти, а также привлекатель-
ный внешний вид. Ярко-оранже-
вые плоды в целом виде вполне 
могут служить украшением лю-

бого стола. Данный гибрид по-
дойдёт тем, кто любит собирать 
и хранить маленькие плоды. В 
нашем опыте их вес не превы-
шал одного килограмма, с каж-
дого растения было получено не 
менее трёх плодов», – добавила 
юная кемеровчанка.

А вот сорт «Сладкая каша» от-
личился большим количеством 
плодов на одном растении: от 4 
до 6-7 штук. Вес плодов также 
не превышал 1 кг. «Однако, во-
преки названию, плоды этого со-
рта, выращенные в рамках опыта, 
не показались нам сладкими», – 
констатирует руководитель про-
екта.

«Лето в Сибири короткое, в 
августе начинается пора, когда 
ночные температуры опускают-
ся настолько, что тыкве, как до-
вольно теплолюбивой культу-
ре, может не хватить тепла для 
вызревания, – подчеркнула На-
талья Юрьевна. – И огородни-
кам хорошо известен такой при-
ём, как прищипка побегов для 
ускорения созревания завязав-
шихся плодов. При этом обычно 
растения ведут в 2-3 плети, на 
каждой из которых оставляют 
не более трёх плодов. Мы тоже 
использовали этот приём. Так-
же учли, что тыква легко даёт 
придаточные корни, которые 
обеспечивают дополнитель-
ное питание. Поэтому при ра-
боте с растениями плети сосед-
них растений старались сразу 
направить в разные стороны и 
затем не отрывать их от земли, 
чтобы не повредить нежные ко-
решки».

Алена Смирнова.

Школьница из Кемерова стала руководителем большого эксперимента по выращиванию  
новых сортов тыквы






